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// примите поздравления

Уважаемые кузбассовцы! 

// выплаты

Апрельское повышение пенсий

// наука

В содружестве 
с учёными Донбасса

    // благоустройство

Ежегодно в конце марта профес-
сиональный праздник отмечают 
люди творческих профессий: ра-
ботники библиотек, музеев, домов 
культуры, театров и кинотеатров, 
а также художники, хореографы, 
артисты и педагоги. В Кузбассе 
около 13 тысяч таких специалистов, 
которые своей деятельностью вно-
сят вклад в сохранение и приумно-
жение культурного наследия. 

Благодаря федеральным, регио-
нальным программам и проектам у 
нас создаются условия для самореа-
лизации творческих людей, приоб-
щения жителей региона к лучшим 
образцам искусства и культуры. 

Подготовку кадров для сферы 
культуры ведут Кемеровский госу-
дарственный институт культуры и 
пять колледжей. Год назад мы от-
крыли Кузбасскую академию джа-
за – первое за Уралом среднее про-
фессиональное образовательное 
учреждение, где готовят джазовых 
артистов, преподавателей и руко-
водителей коллективов. Здесь учат-
ся студенты не только из Кузбасса, 
но и других регионов страны.  

В Кемерове по решению нашего 
президента Владимира Путина соз-
даётся Сибирский культурно-об-
разовательный комплекс: в 2020 
году построили филиалы Москов-
ской государственной академии хо-
реографии, филиал «Сибирский» 
Центральной музыкальной школы 

– Академии исполнительского ис-
кусства, в 2023 году – новый учеб-
ный корпус филиала РГИСИ, где уже 
обучаются молодые люди из многих 
регионов нашей страны. Возводится 
здание музейно-театральной части, 
где разместятся филиалы Государ-
ственного академического Мари-
инского театра и Русского музея, а 
также Кузбасский центр искусств с 
киноконцертным комплексом. 

Прошлый год стал знаковым для 
музеев региона – открылось Фон-
дохранилище музеев Кузбасса с зо-
ной мастерских для реставрации 
графики и станковой масляной жи-
вописи, оснащённых по послед-
нему слову техники. Сегодня это 
главная площадка для проведения 
конференций, где сотрудники муни-
ципальных музеев могут обменяться 
практическим опытом. В 2023 году 
благодаря национальному проекту 
«Культура» укрепили материально-
техническую базу четырёх музеев 
региона, а также переоснастили че-
тыре модельные библиотеки в сель-
ских населённых пунктах, откры-
ли виртуальные концертные залы в 
Прокопьевске и Мысках, приобре-
ли оборудование для трёх государ-
ственных театров, начали капиталь-
ный ремонт Театра кукол Кузбасса 
имени Аркадия Гайдара, ведём стро-
ительство Центра культурного раз-
вития в Мариинске, детской школы 
искусств № 22 в Гурьевске.

Завершена реставрация зритель-

ного зала Прокопьевского драмати-
ческого театра имени Ленинского 
комсомола, знаменитого уникаль-
ной архитектурой в стиле советско-
го классицизма. 

Радует, что наше молодое поко-
ление активно пользуется возмож-
ностями, которые даёт федеральная 
программа «Пушкинская карта». 
Ребята посещают спектакли, филь-
мы, концерты, выставки, экскурсии, 
мастер-классы и другие культурные 
события, которые проходят на базе 
более 300 учреждений культуры 
Кузбасса. У нас более 80 процентов 
молодёжи пользуется «Пушкинской 
картой». Это один из самых высо-
ких показателей в стране! 

Наш регион остаётся центром 
проведения ярких масштабных ме-
роприятий. Совсем скоро, в апреле, 
у нас пройдёт уже Третий Между-
народный фестиваль Юрия Гагари-
на, а в честь Года семьи в России ор-
ганизован песенный конкурс. 

Уважаемые работники культу-
ры, спасибо вам за то, что пробуж-
даете в людях светлые чувства, спо-
собствуете сохранению в нашем 
многонациональном и мультикуль-
турном обществе мира и согласия! 
Желаю вам успехов и творческого 
вдохновения, счастья и благополу-
чия вам и вашим семьям! 

С праздником! 
С уважением, 

губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев. 

В Кузбассе стартовал региональ-
ный этап Всероссийского конкур-
са «Учитель года России – 2024».

Его участниками стали 33 че-
ловека: учителя начальных клас-
сов, педагоги-предметники сред-
ней школы, преподаватели музыки, 
физкультуры, технологии и ОБЖ. 
Среди них есть пять представите-
лей педагогических династий, об-
щий стаж которых – почти 600 лет, 

сообщила пресс-служба АПК.
«Кузбасс славится как опытны-

ми, так и молодыми талантливы-
ми учителями, а также династия-
ми педагогов. Они вкладывают в 
наших детей душу и сердце, а про-
фессиональный конкурс помога-
ет обмениваться опытом, брать на 
вооружение успешные практики и, 
конечно, поощрять лучших настав-
ников. Желаю вам всем победы», – 
сказал губернатор Сергей Цивилев.

В течение недели педагоги будут 
проявлять таланты в разных кон-
курсных номинациях: публичном 
выступлении «Слово учителю», де-
батах, проведении урока и мастер-
класса. 

10 финалистов регионального 
этапа назовут в пятницу, 29 марта, 
а победителя объявят в апреле на 
торжественном приёме у губерна-
тора Сергея Цивилева.

Ольга Соловьева.

Наблюдательный совет НОЦ «Кузбасс – 
Донбасс» включил в состав участников вузы 
и научные институты ДНР и ЛНР.

Губернатор Сергей Цивилев провёл в Москве 
заседание наблюдательного совета научно-обра-
зовательного центра «Кузбасс – Донбасс». Члены 
совета обсудили изменения в деятельности НОЦ, 
в том числе вхождение в его состав 13 участни-
ков, включая 8 вузов и научных институтов из До-
нецкой и Луганской Республик, сообщила пресс-
служба АПК.

«В ноябре мы провели Международную науч-
но-практическую конференцию «Развитие произ-
водительных сил Кузбасса», которая вошла в план 
празднования 300-летия Российской академии 
наук. В ней принимали участие 36 академиков и 
17 членов-корреспондентов РАН и других госа-
кадемий. Итоги конференции будут в програм-
ме социально-экономического развития Кузбас-
са. Сейчас НОЦ «Кузбасс – Донбасс» совместно с 
РАН готовит к изданию сборник научных трудов 
конференции. Важно, что Кузбасс наладил сотруд-
ничество в научно-образовательной сфере с До-
нецкой и Луганской Народными Республиками. 
В рамках работы НОЦ заключено 11 соглашений, 
состоялось 10 деловых поездок», – сказал губерна-
тор Сергей Цивилев.

Принято решение о включении в программу 
НОЦ трёх новых проектов: «Разработка и созда-
ние российских очистных комплексов с очистны-
ми комбайнами для отработки пластов различной 
мощности и другого горно-шахтного оборудова-
ния», «Разработка и создание комплекса техно-
логий и оборудования для промышленной без-
опасности», «Высокотехнологичная медицина, 
профилактика и реабилитация».

Сергей Цивилев вручил вице-президенту Рос-
сийской академии наук и куратору Кузбасса в РАН 
Владиславу Панченко медаль Николая Масалова.

Вера Скворцова.

С 1 апреля 2024 года социальные 
пенсии жителей страны государ-
ство проиндексирует на 7,5 про-
цента. В Кузбассе это повышение 
коснётся 100 тысяч человек.

Как говорится в официальном со-
общении Отделения Фонда пенсион-
ного и социального страхования Куз-
басса, в нашем регионе из 100 тысяч 
человек, которых коснётся повыше-
ние, 98 тысяч жителей являются по-
лучателями социальной пенсии.

Также апрельская индексация 
коснётся военнослужащих, получа-
ющих пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению, участ-
ников Великой Отечественной вой-

ны, награждённых знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», постра-
давших от радиации, нетрудоспо-
собных членов семьи погибших или 
умерших военнослужащих или чер-
нобыльцев, граждан, пребывавших 
в добровольческих формированиях.

«Социальную пенсию получают 
те, кто не приобрёл права на стра-
ховую пенсию по старости. Также 
она назначается сиротам, гражда-
нам с инвалидностью, в том числе 
детям, и тем, кто потерял кормиль-
ца. Социальная пенсия по инвалид-
ности выплачивается гражданам 
независимо от возраста, её размер 
зависит от группы инвалидности 
и регионального коэффициента», – 

отметила управляющий Отделени-
ем СФР по Кемеровской области – 
Кузбассу Людмила Бабичук.

Также ведомство сообщило, что 
средний размер социальной пенсии 
в Кузбассе после индексации соста-
вит 15 081 рубль. Для ребёнка с ин-
валидностью она достигнет 23 992 
рублей, для человека с инвалидно-
стью II группы – 9 996 рублей. Тем, 
у кого социальная пенсия мень-
ше прожиточного минимума пен-
сионера в регионе (в Кузбассе это 
12 093 рубля), региональное Отде-
ление фонда обеспечит федераль-
ную социальную доплату до этого 
уровня.

Оксана Панарина.

НА СОВЕЩАНИИ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
КУЗБАССА ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ 
ОБУСТРОЙСТВА ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕХОДОВ 

Особое внимание уделят обустройству зон вблизи 
школ и других учебных заведений, а также уста-
новке металлических ограждений вдоль дорог, 
сообщила пресс-служба АПК.
«В Кузбассе последовательно создаются условия 
для обеспечения безопасности пешеходов, осо-
бенно наших детей. Для ребят, которые ежеднев-
но посещают школы и секции, важно создать без-
опасную среду. В кратчайшие сроки необходимо 
провести реконструкцию переходов, оборудовать 
светофорами и нанести дорожную разметку», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.
В этом году в Кузбассе планируется установить или за-
менить 22 светофора, 10 тысяч погонных метров пеше-
ходных ограждений, 350 дорожных знаков, 
47 остановочных пунктов. Также будут обустроены 
40 искусственных неровностей перед пешеходными 
переходами, на 10 участках оборудуют локальное осве-
щение. Все работы должны закончиться до 1 сентября.
По данным Министерства ЖКХ и дорожного ком-
плекса Кузбасса, всего в регионе 4 944 пешеход-
ных перехода, из которых 713 находится вблизи 
общеобразовательных учреждений.

// образование

Смотр учительских талантов
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Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

 возможность приобрести жи-
льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

 служебное жильё или компен-
сация за наём;

 бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

 страхование жизни и здоровья;
 военная пенсия после 20 лет 

службы;
 региональные меры поддержки.

Семье:

 путёвки в лагеря отдыха для 
детей;

 квоты на обучение детей в ву-
зах;

 дополнительные меры под-
держки – в зависимости от региона.

Все желающие поступить на во-
енную службу по контракту могут 
обратиться в военный комиссари-
ат по месту жительства либо на-
прямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: Ке-
мерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

Виктор о ов.

// актуально

одина прежде все о ачинатели 
и наследники

// слово редактора

Военные комиссариаты Кузбасса, 
а также областной пункт отбора 
продолжают работу по заклю-
чению контрактов с жителями 
нашего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться в 
расположение войсковых частей. 

Александр И. из Осинников од-
ним из первых сегодня приехал на 
бульвар им. Академика Л. С. Барба-
раша, чтобы получить всю необхо-
димую информацию о прохождении 
службы и подготовить необходимые 
документы. Кузбассовец хотел бы в 
самое ближайшее время начать своё 
ратное дело.

«В это неспокойное время важно 
встать на защиту Родины с оружием 
в руках, – говорит Александр. – По-
этому я решил несмотря на неплохую 
работу в шахте заключить контракт
с Министерством обороны РФ».

Семья будущего воина не стала 
чинить ему препятствий, ведь служ-
ба в Российской армии – это вели-
чайшая социальная защищённость. 
«Кроме того, нет сейчас задачи по-
чётнее и важнее», – убеждён земляк.

Последовать примеру осинников-
ца и присоединиться к защитникам 
Отечества может любой кузбассовец 
в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт 
заключается на разный срок: один 
год, два, три или пять лет. Параметры 
отбора будущих военнослужащих 

по здоровью упростились. Заклю-
чить контракт могут люди с разны-
ми категориями годности к военной 
службе от А до В включительно. 

«Люди в Кузбассе всегда отлича-
лись отвагой и смелостью, сейчас 
они доказывают это снова», – гово-
рит заместитель начальника пун-
кта отбора на военную службу по 
контракту второго разряда г. Ке-
мерово старший лейтенант Денис 
Епифанов.

Напомним меры поддержки до-
бровольцев. При заключении кон-
тракта сроком от одного года они 
получают единовременную денеж-
ную выплату в размере 195 тысяч 
рублей. Единовременная выплата от 
правительства Кузбасса составляет 
200 тысяч рублей. Она выплачивает-
ся участникам специальной военной 
операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и повы-
шенное денежное довольствие, ме-
дицинская страховка. Также воину 
присваивается статус «Ветеран бо-
евых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отече-
ства.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомить-
ся на сайте Министерства обороны 
России, в разделе «Социальные га-
рантии».

Новокузнецкая городская 
клиническая больница  2  
им. А. А. Луцика получила два но-
вых цифровых рентген-аппарата. 

На эти цели по госпрограмме 
«Развитие здравоохранения Куз-
басса» было выделено 58,5 млн 
рублей.

«Высокотехнологичное медицин-
ское оборудование необходимо для 
оказания качественной и доступной 
медицинской помощи жителям Куз-
басса. Поэтому уделяем пристальное 
внимание оснащению медучрежде-

ний современной техникой, которая 
позволяет проводить качественную 
диагностику и выполнять сложные 
операции. Сейчас закупили обору-
дование почти на 60 млн рублей, это 
тоже вклад в здоровье наших лю-
дей», – отметил губернатор Сергей 
Цивилев.

Две передвижные рентген-уста-
новки С-дуга направлены в опера-
ционные нейрохирургии и сосуди-
стой хирургии. Аппарат позволяет 
выполнять съёмку под любым углом 
и сразу выводить высокоточное изо-
бражение на экран, помогая опери-

рующим врачам принимать верные 
решения в короткие сроки. Дуга ап-
парата вращается вокруг пациента 
и делает снимки с разных ракурсов, 
при этом пациента не нужно повора-
чивать.

Как рассказал заведующий ней-
рохирургическим отделением № 1 
Глеб Бондаренко, для клиники та-
кая современная установка крайне 
необходима, так как она позволяет 
делать рентгеновские снимки под 
нужным углом, не прерывая опера-
ционный процесс. 

Ольга Соловьева.

// здравоохранение

Вклад в здоровье л дей

// культура

нструменты дл  творчества

15 детских школ искусств 
Кузбасса в этом году 
смогут обновить фонды. 

В регион пришла первая в этом 
году партия учебных материалов и 
музыкальных инструментов в рам-
ках национального проекта «Куль-
тура». Современное оборудование 
общей стоимостью 7 млн рублей 
получили детские школы искусств 
№ 45 и 61 города Кемерово, сообщи-
ла пресс-служба АПК.

«У наших детей есть возможности 
для всестороннего развития, в том 
числе получения музыкального и 
художественного образования. Мы 
строим и ремонтируем образова-
тельные учреждения, обеспечиваем 
школы искусств всем необходимым, 

чтобы занятия были интересны как 
педагогам, так и ученикам, и позво-
ляли раскрыть их потенциал. В этом 
году обновим фонд ещё 15 учреж-
дений», – сказал губернатор Сергей 
Цивилев.

В школу искусств № 45, которая 
в этом году отмечает 60-летие, пере-
дадут пять пианино отечественного 
производства.

В ДШИ № 61 арсенал музыкаль-
ных инструментов пополнился кси-
лофоном. Теперь преподаватели 
смогут расширить программу об-
учения, а ребята – освоить игру на 
этом инструменте. Также привезли 
две домры. Самым дорогостоящим 
станет рояль «Михаил Глинка», ко-
торый сделают на заказ в Санкт-
Петербурге.

Кроме того, в обе школы привез-
ли мольберты и обновили натюр-
мортные фонды.

По нацпроекту «Культура», ко-
торый реализуется по решению 
президента страны Владимира Пу-
тина, с 2019 года новыми матери-
алами и инструментами в Кузбас-
се оснащены 27 школ искусств и 3 
колледжа. В 2024 году список по-
полнят ДШИ в Кемерове, Ленин-
ске-Кузнецком, Белове, Берёзов-
ском, Мысках и Прокопьевске, а 
также в Беловском, Прокопьев-
ском, Тяжинском, Чебулинском, 
Яшкинском муниципальных окру-
гах и в Таштагольском районе. На 
эти цели направлено 56,4 млн 
рублей.

нга Петрова.

то чудови ное преступление было совер-
шено 22 марта. руппа вооружённых людей, 
представляю их преступную организацию, 
претендую ую тем не менее на мировое 
господство, убили более ста мирных людей, 
подавляю ее большинство которых никогда 
не держали в руках оружия. 

Были среди убитых и дети. Преступники не 
щадили никого, им было всё равно. Даже больше 
того, то, что они убивали невинных и беззащит-
ных, им казалось самым лучшим и правильным 
вариантом. Потому что таким образом вокруг как 
раз и распространялась атмосфера ужаса, а это 
и было одной из главных задач команды убийц. 

Расстреливая людей и поджигая всё вокруг, 
они рассчитывали прежде всего запугать тех, кто 
мог встать у них на пути. Непосредственные ис-
полнители злодейского акта и их хозяева, отда-
вавшие приказы, почти буквально питались че-
ловеческим страхом, он был необходим им для 
выживания и власти. 

Да, это случилось 22 марта. Но речь всё это 
время была не о подмосковной трагедии, боль от 
которой отзывается сейчас в каждом человече-
ском сердце, способном любить и сострадать. Нет, 
то преступление давно стало историей, но тоже 
незабытой, тоже заставляющей сердце и душу до 
сих пор содрогаться от ужаса, жалости и гнева. 

Потому что именно 22 марта 1943 года нацист-
ские каратели уничтожили деревню Хатынь, что 
стало одним из наиболее известных, можно ска-
зать, нарицательных преступлений на оккупи-
рованной территории Советского Союза. Непо-
средственными исполнителями теракта (а как 
ещё такое назвать?) стали молодчики из особо-
го батальона СС «Дирлевангер», пожалуй, самой 
кошмарной из всех спецчастей нацистов. Набира-
ли туда совсем уж форменных ублюдков, на фоне 
которых даже «обычные» упыри-эсэсовцы могли 
показаться респектабельными. Представляете, 
что это была за публика? 

Давно перешагнувшие любые морально-
нравственные нормы (впрочем, надо ли лиш-
ний раз уточнять, что таковы все нацисты без 
исключений?), они погубили жителей Хатыни 
без жалости. Хотелось бы сказать: «С холодной 
жестокостью», но судя по воспоминаниям немно-
гочисленных свидетелей, там, скорее, имело ме-
сто радостное палаческое упоение, наслаждение 
страданием и смертью. 

Но «дирлевангеровцы» были не единственны-
ми исполнителями карательной акции – к слову, 
«карали» несчастных жертв по принципу «кол-
лективной ответственности» за убитого парти-
занами любимца фюрера, спортсмена и тоже, ко-
нечно, нациста Ханса Вёльке. Так вот, в помощь 
мясникам из «элитного» подразделения были 
приданы ещё и коллаборационисты из так назы-
ваемого 118-го батальона шуцманшафта. 

Разный там был сброд. Конечно, в общем, 
вполне справедливо будет сказать, что числив-
шиеся в рядах батальона давно потеряли любое 
понятие Родины, национальности, веры. Однако 
и из песни слов не выкинешь – большинство там 
составляли этнические украинцы, явные идей-
ные предшественники современных украинских 
неонацистов, да и террористов всех мастей. 

Между прочим командир того самого коллабора-
ционистского батальона Константин Смовский (не 
то украинец, не то поляк, зато негодяй совершенно 
очевидный) – какой-то прямо «каноничный» злы-
день, из серии «Специально не придумаешь». Суди-
те сами: за свою «долгую и плодотворную карьеру» 
успел подвизаться в немалых чинах последователь-
но у петлюровцев, пилсудчиков и нацистов, с лёгко-
стью меняя мундиры и идеологическую окраску, а 
закончил жизнь, ну а как же, в эмиграции в США, де-
ятелем «украинского освободительного движения» 
и несомненным агентом ЦРУ. 

Вот таковы они были – зачинатели. А нынешние, 
в какие бы одежды они не рядились, – ну да, их на-
следники. А есть и ещё проще общее определение 
для них: «убийцы». Способные записать свои име-
на в историю только кровью невинных жертв. И об-
рести вечное презрение грядущих поколений.

Василий Корол в, 
главн й ре актор газет  Кузбасс .
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// подробности

// консультация

Как защитить свои права 
на бесплатную медицинскую помощь по ОМС?

Благополучие и труд

Не знаете, что делать, если в поли-
клинике говорят, что нет записи 
к врачу-специалисту, или пред-

ложили оплатить медицинское иссле-
дование? К кому обратиться, если на-
рушаются ваши права на бесплатную 
медицинскую помощь по ОМС? 

На эти и другие вопросы нам отве-
чает начальник управления органи-
зации ОМС ТФОМС Кемеровской об-
ласти – Кузбасса Ольга ХАКИМОВА.  

– Ольга Геннадьевна, на какую бес-
платную медицинскую помощь могут 
рассчитывать граждане, имея на ру-
ках полис ОМС?

– По полису ОМС бесплатно предо-
ставляются скорая медицинская помощь, 
первичная медико-санитарная помощь и 
специализированная, в том числе высо-
котехнологичная медицинская помощь, 
которая оказывается в стационарных ус-
ловиях.

Объёмы и виды бесплатной медицин-
ской помощи закреплены в базовой и Тер-
риториальной программах ОМС.

Отмечу, что одно из условий бесплат-
ного оказания медицинской помощи по 
программам ОМС – наличие медицин-
ских показаний, которые устанавлива-
ются лечащим врачом, и соблюдение сло-
жившейся очередности.

– Скажите, что считается наруше-
нием прав граждан на получение бес-
платной медицинской помощи?

– Например, взимание денежных 
средств за оказание медицинской помо-
щи, которая предусмотрена базовой и 
Территориальной программами госга-
рантий; за выдачу направлений на лече-

ние, рецептов на лекарственные средства, 
в том числе льготные; приобретение за 
счет личных средств граждан лекарствен-
ных средств и медицинских изделий, 
предусмотренных на этапе стационарно-
го лечения; отказ в оказании бесплатной 
медицинской помощи, которая необхо-
дима пациенту по медицинским показа-
ниям; несоблюдение установленных Тер-
риториальной программой ОМС сроков 
ожидания медицинской помощи в экс-
тренной, неотложной и плановой формах.

– Почему в ряде случаев пациентам 
приходится платить как раз за те ана-
лизы или диагностические исследо-
вания, которые положены по полису 
ОМС?

– Ситуации могут быть разные. Пред-
ставим, например, что пациенту по меди-
цинским показаниям лечащий врач на-
значил УЗИ органов брюшной полости, 

выписал направление. Предельные сроки 
ожидания данной диагностической услу-
ги – не более 14 рабочих дней с даты вы-
дачи направления. 

Ситуация первая. Пациент не хочет 
ждать две недели для проведения УЗИ и 
настаивает на проведении обследования 
в более ранние сроки. В этом случае мед-
организация имеет право предложить 
ему пройти услугу на платной основе. И 
это не будет считаться нарушением прав 
граждан.

Важный момент: когда пациент в ме-
дицинском учреждении, работающем в 
системе ОМС, соглашается на оказание 
медпомощи на платной основе, он под-
писывает договор на оказание платных 
услуг. В нём обязательно присутствует 
пункт о том, что гражданин проинфор-
мирован о том, что данная медицинская 
услуга могла быть оказана ему бесплатно 
по полису ОМС. После подписания такого 
договора возместить потраченные сред-
ства даже через суд уже не представляет-
ся возможным. 

Вторая возможная ситуация: в поли-
клинике в данный момент нет нужного 
специалиста или сломалось диагности-
ческое оборудование. В этом случае ле-
чащий врач должен выписать пациенту 
направление по форме 0-57у/04 в ту ме-
дицинскую организацию, где необхо-
димая медицинская помощь будет ему 
оказана бесплатно и в установленные за-
коном сроки. 

Если же гражданину в медицинской 
организации не называют никаких кон-
кретных сроков проведения обследова-
ния по ОМС, а сразу предлагают выпол-
нить УЗИ, но платно, то в этом случае 
надо разбираться, почему в поликлинике, 

работающей в системе ОМС, при наличии 
оборудования и медицинских специали-
стов услуги оказываются на платной ос-
нове?

– И кто может помочь пациенту ра-
зобраться с подобным вопросом? 

– Если гражданин столкнулся с нару-
шением сроков ожидания, с какими-ли-
бо трудностями при получении бесплат-
ной медицинской помощи или считает, 
что в результате лечения медицинская 
помощь ему была оказана несвоевремен-
но или ненадлежащего качества, то в пер-
вую очередь ему следует обратиться к 
руководству медицинской организации 
с письменной претензией. 

Если решить проблему на уровне мед-
организации не удалось, необходимо об-
ратиться в ту страховую медицинскую 
организацию, в которой гражданин за-
страхован по ОМС. Телефон контакт-
центра страховой компании указан на 
оборотной стороне полиса ОМС. Контакт-
центры страховых компаний работают 
в круглосуточном режиме.

Также граждане могут обратиться за 
консультациями и помощью к специа-
листам Территориального фонда ОМС. 
В структуре Фонда функционирует от-
дел по организации защиты прав застра-
хованных, действует круглосуточный 
контакт-центр по вопросам ОМС, его те-
лефон 8-800-200-60-68.  

Также граждане могут направить 
письменное обращение через платформу 
обратной связи (ПОС) на портале «Гос-
услуги» – виджет для перехода на ПОС 
есть на сайтах ТФОМС, регионального 
минздрава, медицинских организаций. 

П тр оманов.

«Наш президент Влади-
мир Путин назвал участников 
спецоперации элитой России 
и поручил делать всё для под-
держки бойцов и их семей. В 
Кузбассе за мужчинами, кото-
рые находятся на передовой, 
гарантированно сохраняются 
рабочие места. А для ветеранов, 
которые хотят сменить сфе-
ру деятельности или открыть 
дело, мы разработали разные 
меры поддержки. В том чис-
ле организуем ярмарки вакан-
сий, проводим консультации, 
проект «РаботаДляСВОих» за-
пустили. Всё это поможет на-
шим защитникам вернуться к 
профессиональной деятельно-
сти и реализовать свои идеи», 

– сказал губернатор Сергей Ци-
вилев.

С каждым соискателем спе-

циалисты кадровых центров 
работают индивидуально. Для 
ветеранов боевых действий с 
инвалидностью предусмотрены 
программы стажировок, пред-
приятиям выделяются субсидии 
на создание специальных рабо-
чих мест. 

«Про ярмарку вакансий я уз-
нал от своего социального ко-
ординатора в филиале фонда 
«Защитники Отечества». Ор-
ганизации предложили раз-
ные места работы, в том чис-
ле с возможностью обучения. 
Меня заинтересовали курсы 
переподготовки, получение во-
дительского удостоверения с 
категорией С. Передам инфор-
мацию о предложениях ребя-
там, которые вернулись с СВО», 

– поделился ветеран СВО Алек-
сей.

Финансовая грамотность 
Для членов семей ветеранов 

СВО и социальных координа-
торов в рамках сотрудничества 
между кузбасским филиалом 
фонда «Защитники Отечества» 
и Министерством финансов Куз-
басса при участии эксперта ке-
меровского отделения банка 
России Александра Зотова со-
стоялась онлайн-лекция на тему: 
«Основы инвестирования и пра-
вила безопасности от финансово-
го мошенничества в сфере инве-
стирования». Спикер рассказал о 
наиболее популярных и доступ-
ных инвестиционных инстру-
ментах, а также о правилах без-
опасности при инвестировании и 
способах защиты от мошенников. 

«Финансовое образование 
рассматривается как процесс, 

обеспечивающий потребителям 
возможность улучшить знания 
о финансовых продуктах, раз-
вить навыки управления личны-
ми финансами, оценивать риски 
и принимать обоснованные ре-
шения», – уверены специалисты 
фонда «Защитники Отечества».

В завершение лекции Алек-
сандр Зотов ответил на вопро-
сы участников. К лекции при-
соединились более 150 человек 
со всей территории региона.

Всесторонняя помощь 
Фонд «Защитники Отечества» 

в Кузбассе продолжает оказывать 
комплексную поддержку ветера-
нам и семьям героев СВО. Основ-
ные вопросы, которые беспокоят 
ветеранов специальной военной 
операции и родственников, – по-
мощь в оформлении документов, 
получение социальных выплат 
и льгот.

«Из недавних примеров: ока-
зала помощь бойцу в оформлении 
удостоверения ветерана боевых 
действий, родным военнослу-
жащего предоставила помощь в 
оформлении документов и полу-
чении удостоверений членов се-
мьи участника СВО, – перечис-
ляет социальный координатор 

филиала фонда в Мысковском 
городском округе Наталья Апана-
ева. – Помогла супруге защит-
ника Отечества в оформлении 
документов для поступления в 
университет «Синергия» на про-
фессиональную переподготов-
ку по специальности «психолог-
консультант» и ветерану СВО 
Рустаму на направление «при-
кладная информатика», про-
филь «Искусственный интеллект 
и большие данные». Наша задача 

– помочь ветеранам СВО вернуть-
ся к привычной жизни, социали-
зироваться, а также поддержать 
семьи героев».

Команда филиала фонда «За-
щитники Отечества» в Кузбассе на 
рабочем совещании обсудила во-
просы оказания психологической 
и эмоциональной поддержки ве-
теранам СВО и их близким. Фонд 
проводит её бесплатно. Записать-
ся на приём к психологу можно по 
телефону 8 (3842) 78-08-09 или 
через своего социального коорди-
натора. Индивидуальные приёмы 
специалистов проходят ежедневно 
с 09:00 до 17:00 по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Притомский, 6б. Поста-
новка на учёт после обращения не 
производится.

лексей итвинов.

В Кемерове в рамках проекта «РаботаДляСВОих» при содействии 
кузбасского филиала фонда «За итники Отечества» в кадровом центре 
«Работа России» прошла ярмарка вакансий. Специалисты кадрового 
центра провели консультации по вопросам получения психологической 
поддержки и социальной адаптации на рынке труда, временной 
занятости, профессионального обучения и дополнительного образова-
ния, предпринимательской деятельности, составления резюме.
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 Фото а  а о а.

«Первый этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства мы 
решили посвятить Году молодё-
жи и студентов в Кузбассе. Даём 
нашей юности возможность не 
только учиться и выбирать бу-
дущую профессию уже с детско-
го сада и школы, но и строить ка-
рьеру, повышать квалификацию, 
работать на современных про-
изводствах. Вакансии на ярмар-
ке представят около 200 работо-
дателей. Уверен, что они смогут 
найти нужных специалистов», – 
отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Центральными площадка-
ми 12 апреля станут кадро-
вый центр «Работа России» в 
Кемерове и Дворец культу-
ры «Распадский» в Междуре-
ченске. Здесь будут представ-
лены вакансии от 45 ведущих 
предприятий Северной и Юж-
ной агломераций Кузбасса. Сре-
ди востребованных профес-
сий – проходчик, штамповщик, 
машинист, инженер, водитель, 
медсестра, юрист, швея, про-
давец. Есть вакансии и для со-
искателей без опыта работы.

«Наша задача – привлечь к 
участию как можно больше вы-
пускников вузов и колледжей, 
повысить интерес молодёжи к 
предприятиям нашего регио-
на, особенно в отрасли реально-
го сектора экономики, которые 
сейчас испытывают дефицит 
кадров», – рассказал и. о. заме-
стителя министра труда и заня-
тости населения Кузбасса Дми-
трий Мелешкин.

Все желающие смогут поуча-
ствовать в дискуссиях, мастер-
классах и тренингах, пообщать-
ся с работодателями, узнать о 
программах обучения и мерах 
поддержки при трудоустройстве 
и открытии своего дела. Запла-
нированы консультации соци-
альных и карьерных экспертов 
по вопросам труда, занятости и 
образования.

Второй этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства состо-
ится 28 июня на портале «Работа 
России». Такой формат позволит 
жителям каждого региона по-
знакомиться с лучшими предло-
жениями работодателей со всей 
страны.

По данным Минтруда Куз-
басса, в январе и феврале этого 
года в службу занятости населе-
ния обратилось за содействием 
в поиске работы 7 тысяч чело-
век. Из них трудоустроено более 
4,600 (66 %). Сейчас на учёте в 
кадровых центрах состоит 6 800 
кузбассовцев, что соответству-
ет историческому минимуму. 
При этом количество вакансий 
в шесть раз превышает числен-
ность претендентов на трудо-
устройство. Работодателями 
заявлено 36,5 тысячи предло-
жений, из них 9,3 – с заработной 
платой выше средней по региону 
и 4 тысячи – с предоставлением 
жилья.

В прошлом году Всероссий-

скую ярмарку трудоустройства 
посетили почти 10 тысяч кузбас-
совцев, большая часть – моло-
дёжь. Работодатели представи-
ли 7 500 вакансий.

а ота я В и
В кадровом центре «Работа 

России» в Кемерове при содей-
ствии регионального филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
прошла ярмарка вакансий для 
вернувшихся из зоны СВО и се-
мей участников спецоперации, 
а также для других кузбассов-
цев, находящихся в поиске рабо-
ты. Мероприятие организовали 
в рамках федерального проекта 
«РаботаДляСВОих»

«Наш президент Владимир 
Путин назвал участников спец-
операции элитой России и по-
ручил делать всё для поддерж-
ки бойцов и их семей. В Кузбассе 
за мужчинами, которые нахо-
дятся на передовой, гарантиро-
ванно сохраняются рабочие ме-
ста. А для ветеранов, которые 
хотят сменить сферу деятельно-
сти или открыть своё дело, мы 
разработали разные меры под-
держки. В том числе организу-
ем ярмарки вакансий, прово-
дим консультации, запустили 
проект «РаботаДляСВОих». Всё 
это поможет нашим защитни-
кам вернуться к профессиональ-
ной деятельности и реализовать 
свои идеи», – сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

На ярмарке посетителям 
предложили более 600 вакан-
сий в сферах дорожного хозяй-
ства и благоустройства, услуг, 
торговли, промышленности, 
строительства и других. Пред-
приятиям Кузбасса нужны во-
дители, диспетчеры, инженеры, 
мастера по ремонту автомоби-
лей, монтажники, слесари, тех-
ники-программисты, токари, 
электрики. Собеседование с ра-
ботодателями прошли 54 соис-
кателя, каждый третий из них 
получил приглашение для тру-
доустройства.

Например, ООО «Монтаж-
энергострой» предложило 50 ва-
кансий с заработной платой от 

55 тысяч рублей и выше. Ком-
пания приглашает на работу 
инженеров, водителей и дру-
гих специалистов строительной 
сферы.

Кроме того, специалисты ка-
дрового центра провели кон-
сультации по вопросам получе-
ния психологической поддержки 
и социальной адаптации на рын-
ке труда, временной занятости, 
профессионального обучения и 
дополнительного образования, 
предпринимательской деятель-
ности, составления резюме.

«Про ярмарку вакансий я уз-
нал от своего социального ко-
ординатора в филиале фон-
да «Защитники Отечества». 
Организации предложили раз-
ные места работы, в том числе с 
возможностью обучения. Меня 
заинтересовали курсы перепод-
готовки, получение водитель-
ского удостоверения с катего-
рией С. Передам информацию 
о предложениях ребятам, кото-
рые вернулись с СВО», – поде-
лился мнением участник спец-
операции Алексей.

По поручению губернато-
ра Сергея Цивилева региональ-
ная служба занятости реализу-
ет проект «РаботаДляСВОих». 

Участников приглашают на яр-
марки вакансий и собеседования, 
мастер-классы, консультации, 
бизнес-тренинги, дискуссии. 
Супруги и сёстры военнослужа-
щих посещают «Женские клу-
бы» при кадровых центрах Ке-
мерова и Анжеро-Судженска.

Для ветеранов боевых дей-
ствий с инвалидностью в Куз-
бассе предусмотрены програм-
мы стажировок, предприятиям 
выделяются субсидии на созда-
ние специальных рабочих мест. 
С каждым соискателем специа-
листы кадровых центров рабо-
тают индивидуально.

Также в регионе проводится 
конкурс «Лучший работодатель 
в сфере занятости населения в 
Кузбассе».

По данным регионального 
минтруда, на сегодняшний день 
при содействии службы занято-
сти работу нашли 62 ветерана 
и участника СВО. Они трудят-
ся горнорабочими, водителями, 
инженерами, слесарями, охран-
никами. Один из них, житель 
Ленинска-Кузнецкого, открыл 
собственное дело по производ-
ству деревянных строительных 
конструкций и столярных изде-
лий.

Ва н е про ессии
В Москве на ВДНХ в рамках 

Международной выставки-фо-
рума «Россия» проводится ме-
роприятие «Фестиваль про-
фессий». Его задача – показать 
широкий выбор специальностей 
на современном рынке труда. В 
день нашего региона презента-
ции и интерактивные мероприя-
тия прошли на стенде Минтруда 
России и стенде «Кузбасс: буду-
щее здесь».

«Участие в «Фестивале про-
фессий» – ещё одна возможность 
заявить о Кузбассе как о пер-
спективном регионе для жизни 
и работы. Особое внимание мы 
уделили современным произ-
водствам, актуальным профес-
сиям. По решению губернатора 
Сергея Цивилева 2024 в Кузбас-
се объявлен Годом молодёжи и 
студентов. Поэтому отдельным 
направлением в презентации 
стало профессиональное само-
определение молодого поколе-
ния, ведь успешный специалист 
начинается с правильного вы-
бора профессии», – отметил ми-
нистр труда и занятости населе-
ния региона Алексей Гришин.

Презентация «Учиться, рабо-
тать и жить в Кузбассе!» позна-
комила гостей с крупнейшими 
предприятиями, возможностя-
ми получения образования и 
трудоустройства. Все желающие 
смогли стать участниками ин-
терактивной игры «Предсказа-
тель профессии», пройти про-
бы на крупнейшем химическом 
производстве, примерить раз-
ные профессии с помощью спец-
одежды и оборудования, пред-
ставить себя в роли будущего 
специалиста химического про-
изводства. Также была доступна 
интерактивная экскурсия на ме-
таллургическое предприятие, с 
помощью очков виртуальной ре-
альности участники узнали, как 
выплавляется сталь.

Представители нескольких 
кузбасских предприятий рас-
сказали о профессиях сферы 
промышленности. Консульта-
ции провели специалисты регио-
нального министерства труда 
и занятости населения, Центра 
опережающей профессиональ-
ной подготовки и Кузнецкого 
индустриального техникума.

Самые любознательные и ак-
тивные поучаствовали в увлека-
тельном квизе «26-й элемент» 
по истории и жизненному циклу 
металла.

«Фестиваль профессий» прод-
лится до 12 апреля. Представите-
ли 69 регионов страны расскажут 
о 80 наиболее востребованных 
и перспективных профессиях, 
проведут более 150 мероприятий. 
Кадровый марафон завершится 
региональным этапом Всерос-
сийской ярмарки трудоустрой-
ства. Подробная афиша разме-
щена на сайте Международной 
выставки-форума «Россия».

митрий варов.

егион присоединитс  к рмарке абота оссии  рем  возмо носте  котора  про д т 
в два тапа  егиональн  состоитс   апрел  во все  кадров  центра  Кузбасса  
а едеральн    июн
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н елика ого кина  Стать бли е 
к клиенту  на  приоритет

– Раньше ВТБ ассоцииро-
вался у кузбассовцев с обслу-
живанием крупных предпри-
ятий и очень состоятельных 
людей. Но в новой стратегии 
вы большое внимание плани-
руете уделить клиентам мас-
сового сегмента. С чем это 
связано? 

– ВТБ – банк для людей, мы 
стремимся максимально удов-
летворять потребности миллио-
нов российских семей и видим в 
решении этой задачи огромный 
потенциал для развития. К концу 
2026 года в масштабах всей стра-
ны ВТБ намерен в два раза увели-
чить число активных клиентов 
(до 35 млн человек), что составит 
треть жителей России, которые 
регулярно используют финансо-
вые продукты. В Кузбассе за три 
года мы планируем нарастить 
этот показатель до 700 тысяч че-
ловек, а в целом по числу пользо-
вателей услугами ВТБ в регионе 

– до 2 млн человек. 
При этом мы хотим обслу-

живать все поколения. В рамках 
проекта «Семейный банк» мы 
сформируем уникальные пред-
ложения для каждого члена се-
мьи. Супругам предоставится 
возможность совместных нако-
плений, пожилым родителям 
банк обеспечит безопасность 
карт и счетов. Приоритетом дет-
ского банкинга станет внедрение 
элементов игры и инструментов 
для повышения финансовой гра-
мотности. Уже в этом году кли-
енты смогут увеличивать ли-
мит или запрашивать деньги по 
своим дополнительным картам. 
Это важно на случай каких-то 
форс-мажоров. Также можно бу-
дет устанавливать неснижаемый 
остаток по карте своих детей.

– Какие меры социальной 
поддержки семей вы ещё бу-
дете развивать? 

– Неслучайно нынешний год 
стал в России Годом семьи. Мы 
приготовили целый ряд проек-
тов для такой поддержки. Помо-
гаем тысячам семей, даже если 
это не связано с продуктом или 
услугой банка, предоставляем 
государственные сервисы и ус-
луги через свои каналы. У нас 
есть полезные сервисы, которы-
ми воспользовались миллионы 
граждан по всей стране: инди-
видуальный подбор социальных 
пособий, упрощённый налого-
вый вычет, онлайн-погашение 
ипотеки с помощью материнско-

го капитала, детская страховка 
от критических заболеваний и 
многое другое. Жителям Кузбас-
са эти услуги также доступны. 

В этом году ВТБ запустил 
бесплатную программу заботы 
о здоровье будущих мам и де-
тей, которая также в перспек-
тиве будет работать в Кузбассе. 
Она включает в себя онлайн-
консультации профильных вра-
чей, дистанционный контроль 
состояния будущей мамы по на-
значению врача, страхование 
при возникновении патологий 
беременности или критических 
заболеваний ребёнка, онлайн-
школу для мам и другие услуги. 

– Вы говорите о росте числа 
клиентов вдвое. Ваши отде-
ления смогут обсуживать та-
кое число посетителей?

– Сейчас сеть отделений ВТБ 
насчитывает около 1,3 тысячи 
точек в 79 областях страны, ко-
торые ежедневно посещает бо-
лее 100 тысяч человек. К концу 
2026 года ее планируется уве-
личить на 40 процентов, до 1,8 
тысячи офисов. Уже в этом году 
откроется 180 новых отделе-
ний, 120 из которых будут ново-
го, «лёгкого» формата. Банк так-
же соберет под единым брендом 
более 250 точек продаж в рамках 
интеграции с «Открытием». 

В Кузбассе в этом году начнут 
работать компактные офисы в 
Гурьевске, Калтане и Топках, а 
также два стандартных отделе-
ния в Кемерове и один – в Ново-
кузнецке. 

– Сегодня многие предпо-
читают получать, например, 
кредитные карты с достав-
кой на дом, но пока эта услуга 
доступна не во всех городах. 
Планируете ли вы расширять 
географию доставок? 

– Да, мы активно развиваем 
курьерский сервис. Уже в 2024 
году число курьеров банка на 
федеральном уровне вырастет в 
1,5 раза. География доставок рас-
ширится почти на всю страну. На 
горизонте трёх лет курьерской 
доставкой ВТБ смогут восполь-
зоваться 94 процента россиян в 
23 тысячах населённых пунктов. 
В Кузбассе сейчас курьерская 
служба доступна жителям Кеме-
рова, Новокузнецка, Ленинска-
Кузнецкого, Прокопьевска, Кал-
тана, посёлка Металлургов, пгт 
Притомского, села Атаманово. 
Скоро эта услуга станет доступ-

на также в Берёзовском, Кисе-
лёвске, Междуреченске, Мысках 
и пгт Крапивинском. 

– На фоне высокой ключе-
вой ставки и улучшенных ус-
ловий по банковским депози-
там продолжает действовать 
«время вкладчика». Как этот 
тренд отразился в стратегии 
развития?

– По оценкам экспертов бан-
ка, в ближайшие три года ры-
нок рублёвых сбережений физ-
лиц вырастет более чем на треть. 
Поэтому, безусловно, мы со-
средоточимся на сохранении и 
преумножении средств наших 
клиентов. Банку ВТБ доверяют 
средства многие жители региона, 
портфель привлечённых средств 
частных вкладчиков превы-
сил 111 млрд рублей. Классиче-
ские депозиты, накопительные 
и текущие счета занимают в нём 
свыше 80 процентов. В основном 
наши клиенты отдают предпо-
чтения рублёвым среднесроч-
ным вкладам сроком до 12 меся-
цев. В рамках стратегии к концу 
2026 году мы ожидаем рост объ-
ёмов привлечения вдвое. Плани-
руется, что каждый пятый рубль 
россияне будут хранить в ВТБ. 

Также часть клиентов для ди-
версификации накоплений ис-
пользуют дружественные ва-
люты: китайские юани. В целом 
по банку размещение в юанях 
за 2023 год выросло почти на 20 
процентов и составило более 1,2 
млрд в рублёвом эквиваленте. На 
фоне достаточно высокого инте-
реса к этой валюте как альтер-
нативному способу размещения 
средств мы ожидаем, что уже к 
концу следующего года наши 
клиенты значительно сократят 
депозиты в долларах и евро.

– А что будет с кредитными 
продуктами? 

– Мы по-прежнему уделяем 
значительное внимание креди-

тованию, стараясь при этом из-
бегать чрезмерного увеличения 
долговой нагрузки наших кли-
ентов. Несмотря на повышение 
ставок и изменения на рынке в 
целом, у клиентов сохраняются 
потребности в улучшении жи-
лищных условий, покупке авто-
мобиля и так далее. Поэтому мы 
продолжаем активно развивать 
наше кредитное направление.

ВТБ выдаёт каждый пятый 
розничный кредит в России. По-
ловина всех выдач приходится 
на ипотеку. В Кузбассе за про-
шлый год мы предоставили жи-
телям региона более 4,5 тыся-
чи жилищных кредитов на 16 
млрд рублей, что по объёму бо-
лее чем на 75 процентов превы-
шает показатель по итогам 2022 
года и на треть – 2021 года. Ко-
нечно, основным драйвером 
продаж стали льготные про-
граммы, доля которых по ито-
гам 2023 года в Кузбассе соста-
вила 37 процентов. Примерно 
каждую пятую сделку ВТБ про-
вёл по семейной ипотеке, второй 
по популярности стала ипотека 
с господдержкой – 2020. По ито-
гам прошлого года доля банка в 
Кузбассе на рынке ипотечного 
кредитования увеличилась до 
22 процентов. В этом году ситуа-
ция на рынке остаётся неопреде-
лённой, что повлияет на сокра-
щение продаж к прошлому году.

Также за прошлый год жите-
ли Кузбасса оформили в банке 
2,7 тысячи автокредитов на 2,6 
млрд рублей. Благодаря расши-
ренным программам автокреди-
тования с удобными условиями 
специализированных субсиди-
рованных кредитных программ, 
а также развитию рынка ки-
тайского автопрома мы видим 
хорошие перспективы у этого 
направления. По данным экс-
пертов ВТБ, несмотря на высо-
кую ключевую ставку, большую 
часть 2024 года выдачи автокре-
дитов продолжат расти: динами-

ка рынка может составить до 10 
процентов к уровню 2023 года. 
Основными факторами будут 
выступать восстановление рын-
ка новых машин и увеличение 
стоимости авто.

Мы продолжаем улучшать 
продуктовые и сервисные реше-
ния по кредитным картам. Се-
годня заказать карту можно в мо-
бильном приложении, оставить 
заявку на курьерскую доставку 
в контактном центре. Портфель 
кредитных карт в регионе по 
итогам прошлого года составил 
3,5 млрд рублей, увеличившись 
за год на 28 процентов.

– Известно, что цифровой 
банковский бизнес серьёз-
но пострадал от санкцион-
ных ограничений. Какие за-
дачи банк определил для себя 
в этом направлении как стра-
тегические?

– На самом деле возникшие 
сложности банк восприняли не 
как урон, а как мощный толчок 
к развитию и отказу от зарубеж-
ной инфраструктуры в пользу 
отечественной. Поэтому одним 
из этапов нашей стратегии раз-
вития станет создание современ-
ного цифрового банка, доступ-
ного максимальному количеству 
россиян и полностью независи-
мого от иностранного ПО. 

Также наша цель – создать 
лучший цифровой банк на рын-
ке, который не будет зависеть 
ни от каких внешних воздей-
ствий и будет бесперебойно до-
ступен пользователям. Сегодня 
онлайн-аудитория банка дости-
гает 18 млн человек, а до кон-
ца 2024 года она может вырасти 
до 20 млн. 

Мы продолжаем разрабаты-
вать уникальную систему меж-
дународных переводов в на-
циональных валютах, которая 
позволит клиентам отправлять 
средства в 17 стран, и планируем 
увеличить это число до 50 стран 
в текущем году. 

Банк постоянно работает 
над улучшением качества по-
вседневных сервисов, таких как 
оплата коммунальных услуг, 
оплата штрафов и прочих плате-
жей. Мы стали первыми, кто от-
менил комиссию за оплату ком-
мунальных услуг. Наш сервис 
распознавания реквизитов он-
лайн признан лучшим на рынке. 
Мы также внедрили уникаль-
ный сервис переноса регуляр-
ных платежей с других банков. 
Теперь вам не нужно посещать 
множество банков для оплаты 
регулярных счетов.

В этом году мы представим 
наше новое платёжное прило-
жение «ВТБ Pay», позволяющее 
пользователям совершать по-
купки при помощи смартфона. 
Это приложение будет включать 
в себя все доступные платёж-
ные технологии и многообразие 
QR-кодов, что упростит процесс 
оплаты для наших клиентов.

П тр оманов.
Банк ВТБ (ПАО), лицензия 

1000. ОГРН 1027739609391

ВТБ представил стратегию развития 
на 2024–202  годы. Задачи у банка масштаб-
ные – расширить доступ к розничным продук-
там и сервисам для 100 млн россиян, развивать 
собственную технологическую платформу, 
а также оставаться одним из активных участ-
ников структурной перенастройки отечествен-
ной экономики. О том, как в ВТБ планируют 
достигать этих целей, рассказывает 
управляю ий банка в Кузбассе, 
вице-президент Анжелика Рогожкина.

Реклама.
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нициатива ре ает

// встреча

рок насто щего му ества
На днях Кузбасский филиал 
фонда «За итники Отече-
ства» на пло адке Кеме-
ровского государственного 
медицинского университета 
организовал встречу вете-
рана специальной военной 
операции Алексея Литвака 
со студентами второго курса 
фармацевтического и педиа-
трического факультетов.

Недавно вернувшийся с передовой 
Алексей Литвак, ветеран СВО и боевых 
действий на Кавказе и в Таджикистане, 
отмеченный медалью «За отвагу», рас-
сказал будущим врачам про важность 
народной памяти, помощи мирным жи-
телям Донбасса и поделился личными 
навыками выживания в условиях спец-
операции.

Студенты активно включились в диа-
лог. Они отметили, что живут в сильной 
стране, наследуя доблесть и мужество 
предшественников. В рамках дискуссии 
поднимались вопросы о причинах ми-
ровых конфликтов, роли и месте России 

в современном мире. Это был действи-
тельно диалог поколений. 

Ребят интересовало всё: насколько 
сложно воевать во времена современ-
ных технологий, есть ли у бойцов место, 
где они могут поспать и отдохнуть, поче-
му нельзя разводить костры и кипятить 
воду на чай после шести вечера. Студен-
ты спрашивали о том, как складываются 

у солдат отношения с местными жителя-
ми, насколько важно получать письма-
весточки даже от незнакомых людей, ка-
кие вещи могут пригодиться в полевых 
условиях. Будущих медиков интересова-
ло и то, как бойцы обрабатывают раны, 
какие ранения встречаются чаще всего. 
Ребята хотели узнать о прогнозах на бли-
жайшее будущее, какой позывной у Алек-
сея Литвака, есть ли у него хобби...

Ветеран СВО поделился с будущими 
врачами опытом участия в специальной 
военной операции, рассказал о важности 
народной памяти и помощи мирным жите-
лям Донбасса: «Мы живём в великой стра-
не и как настоящие патриоты должны быть 
готовы её защищать». А студентам Алексей 
Литвак напомнил, что их основная задача 
сегодня – хорошо учиться, ведь их знания 
и умения имеют большую ценность.

Сейчас Алексей проходит реабилита-
цию, и хобби у него, конечно, есть. Вме-
сте с женой они любят проводить время 
на даче, совсем скоро там начнут высажи-
вать любимые цветы. Здесь же у него не-
большая столярная мастерская, где Алек-
сей Литвак делает столы, лавочки... Как 
рассказал Алексей, работа с деревом его 
успокаивает.

Встреча с ветераном СВО стала для 
студентов важным уроком мужества и па-

триотизма, а также помогла им лучше по-
нять ценность служения Отечеству.

«Меня до глубины души тронула встре-
ча с Алексеем Литваком. Он общитель-
ный и хороший человек. Замечательный 
пример для подрастающего поколения», 

– рассказала Александра Бодрова, перво-
курсница фармацевтического факультета.

Мнением поделилась и Софья Балаба-
нова, студентка 1-го курса фармацевтиче-
ского факультета: «Люди, участвующие 
в СВО, – отважные и духовно сильные 
личности. Настоящие герои нашей стра-
ны, которые выступают на защиту нашей 
Родины. Но они также обычные люди 
со своей жизнью и интересами. Алексей 
Литвак – пример такого человека».

На встрече заместитель руководителя 
филиала фонда «Защитники Отечества» 
по общественным проектам Олеся Ар-
зютова презентовала сборник рассказов 
«Жизнь за други своя» и передала его в 
дар библиотеке медуниверситета. Книга, 
изданная фондом под редакцией писате-
ля Захара Прилепина, содержит истории, 
основанные на личных переживаниях 
героев спецоперации и их близких. Это 
уникальный сборник, в который вошли 
заметки участников СВО, подвиги их то-
варищей и истории семей погибших.

нна имо ук.

 Фото а  а о а.

Нацпроект «Жилье и го-
родская среда» реализуется по 
инициативе президента России 
Владимира Путина. В Кемеро-
ве благодаря ему в разные годы 
вторую жизнь обрели несколь-
ко знаковых локаций: бульвар 
Строителей, набережная Ки-
ровского района, прогулочная 
зона возле Президентского ка-
детского училища, парк «Берё-
зовая роща» и улица Кирова. В 
общей сложности по нацпроек-
ту преобразилось 42 обществен-
ных пространства областного 
центра.

Сейчас кемеровчане выбира-
ют парки и скверы, которые бла-
гоустроят в 2025 году. Кандида-
тов – 15, их список сформирован 
с учётом инициативы жителей. 
Предложения они направляли с 
помощью портала «Госуслуги». 
Всего поступило 450 предложе-
ний по 127 территориям.

«Цель голосования – упро-
стить участие жителей в бла-
гоустройстве города. Сделать 
так, чтобы каждый горожанин 
мог отдать голос. И проводить 
благоустройство там, где есть 
запрос общества. Бывает, что 
какой-то территории не хвата-
ет совсем чуть-чуть. Тогда мы 
переносим её на следующий год 
и видим, что она набирает ещё 
больше. Потому что жители ак-
тивизировались, сплотились 

ради этого», – рассказал Сергей 
Лысенко, заместитель главы Ке-
мерова, начальник управления 
ЖКХ администрации города.

Также он рассказал, что в 
этом году голоса за объекты бла-
гоустройства отдали уже более 
15 тысяч кемеровчан. По срав-
нению с предыдущими годами 
наблюдается положительная 
динамика. И это легко можно 
объяснить. Человек видит, как 
преображается выбранный им 
сквер, и понимает важность сво-
его голоса. А также то, что при 
выборе объектов благоустрой-
ства власти прислушиваются к 
людям, а не работают по утверж-
дённому сверху списку.

Победителями голосования 

станут 11 локаций. Столько же 
их было и в прошлом году. Уже 
определён подрядчик, которому 
предстоит в этот строительный 
сезон вдохнуть вторую жизнь в 
парки и скверы, выбранные ке-
меровчанами в 2024 году. Сей-
час идут последние приготовле-
ния к старту большого ремонта: 
выполняются подготовитель-
ные работы, закупаются необхо-
димые материалы и оборудова-
ние. Погода вносит коррективы, 
поэтому выход специалистов на 
объекты запланирован на сере-
дину апреля.

Благодаря нацпроекту пре-
образятся общественные про-
странства в разных районах 
города. Одним из самых ин-

тересных видится бульварная 
часть улицы Весенней (от Со-
ветского проспекта до улицы 
Островского). В рамках перво-
го этапа здесь проведут рекон-
струкцию наружного освещения. 
Также планируется разместить 
подвесную гирлянду – вроде той, 
что появилась на улице Кирова и 
вызвала положительные откли-
ки со стороны горожан.

«Конечно, нам хочется делать 
как можно больше объектов и в 
полном объёме. Но финансиро-

вание ограничено, поэтому вы-
нуждены делить крупные про-
екты на этапы и реализовывать 
их в течение нескольких лет. И 
в этой логике мы выстраиваем 
свою работу. Первый этап – ос-
вещение. Если жителям нравит-
ся и они хотят продолжения, то 
голосуют за второй этап. И тог-
да мы меняем асфальтобетонное 
покрытие и плитку. А в дальней-
шем проводим озеленение и дру-
гие мероприятия по повышению 
комфорта», – отметил Дмитрий 
Березовский, заместитель главы 
города, начальник управления 
дорожного хозяйства и благо-
устройства.

Напомним: проголосовать 
можно на сайте 42.gorodsreda.ru 
или с помощью волонтёров, ко-
торые будут работать этой вес-
ной в общественных местах. Го-
лосование завершится 30 апреля, 
его итоги подведут 3 мая. 

н рей рмол к.

В Кузбассе набирает обороты онлайн-голосование за об ественные 
пространства, которые благоустроят в 2025 году по национальному про-
екту « илье и городская среда». Накануне в администрации областно-
го центра прошёл брифинг, на котором обсудили ход голосования и осо-
бенности работ на об ектах, выбранных горожанами в прошлом году.

 й с о  т й о с й асс а а  о о  
о осо а   а о ст ойст   то  о . Фото  о а а.

// между тем

 бульварная часть ул. Весенней от просп. Совет-
ского до ул. . Островского, 2-й этап ,

 Притомская набережная ремонт спусков к Томи, 
1-й этап ,
 ул. Патриотов от ул. адищева до ул. . Двужиль-
ного, 3-й этап ,

 территория между домами пер. Мичурина, 5, 
и просп. енина, 55б,

 пешеходная зона вдоль школ  93, 94, на участке 
от просп. енинградского, 34а до просп. Комсо-
мольского, 5а 2-й этап ,

 сквер у суда енинского района, просп. Химиков, 
20 2-й этап ,

 сквер на просп. ахтеров, 59,
 сквер у ДК шахт ров,
 сквер на ул. 40 лет Октября, 17,
 бульварная часть ул. овогодней в ж. р. Кедровка,
 сквер « гол к» на ул. овогодней, 3,
 парк Победы в ж. р. Кедровка,
 сквер на ул. Пионер, 2, у памятника погибшим 
в Великой Отечественной войне,

 сквер на ул. Пионер, 4 1 установка спортивной 
площадки ,

 сквер на пересечении ул. Марковцева и просп. 
Комсомольского 2-й этап .

ПЕРЕ ЕНЬ ОБЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ДЛ  ПРОВЕДЕНИ  ОЛОСОВАНИ :

Проголосовать 
за благоустройство 
парка или сквера 
можно пройдя 
по этому QR-коду.
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От окру ного 
к городскому статусу

  Ф а т  а й  а т  К асс  а  с т   о а.

В первых материалах рубри-
ки мы рассказали о том, как га-
зета в духе времени начина-
ла развивать рабселькоровское 
движение. В тот период ста-
тус «Кузбасса» менялся. Газе-
та сначала была печатным ор-
ганом Кольчугинского райкома 
РКП(б). С образованием Кузнец-
кого округа в 1925 году она ста-
ла окружной и со временем пере-
ехала в столицу округа Щегловск 
(ныне – Кемерово). В 1930 году 
«Кузбасс» получил статус город-
ской газеты Щегловского горко-
ма ВКП(б), горисполкома.

Ещё выпуск за 19 августа 1930 
года выходит в статусе окруж-
ной газеты. А следующий, за 21 
августа, уже становится город-
ским. На газете в первых  номе-
рах значится: «Ежедневная газе-
та Кузнецкого горкома (ВКПб) 
и Горисплкома». И, видимо, это 
ошибка, так как адрес редакции 
указан: «Сибкрай, г. Щегловск». 
А уже в последующих изданиях 
указано, что газета «Кузбасс» – 
это ежедневная газета Щеглов-
ского горкома ВКП(б) и гор-
исполкома. 

Там же, в номере за 21 авгу-
ста, объясняется причина изме-
нения статуса не только газеты 
«Кузбасс», но и всех остальных 
периодических изданий страны. 
В материале «За массовую про-
изводственную газету» расска-
зывается о постановлении ЦК 
ВКП(б) от 11 августа о реорга-
низации сети газет в связи с лик-
видацией округов. 

В материале говорится: «В со-
ответствии с решением ЦК от 15 
июля, ликвидировать окруж-
ные газеты. На основе ликви-
дируемых окружных газет, а 
также колхозно-совхозных и не-
которых фабрично-заводских 
печатных газет должна быть 
развернута сеть районных га-
зет в промышленных и важней-
ших сельскохозяйственных рай-
онах». 

Уточняется, что в городах, 
где создаются городские парт-
комитеты, могут издаваться го-
родские газеты, «являющиеся 
органами местных городских 
парткомитетов и советов».

Новостная повестка газе-
ты при этом не ограничивается 
городскими новостями. В ней 
есть материалы о положении 
дел в других странах, например: 
«Борьба за Советы в Китае», «Ре-
волюционное движение среди 
негров», «Предательством Ган-
ди не остановить мощный подъ-
ем революционного движения в 
Индии», «Выборная кампания 
в Германии» и другие.

Но есть и отдельная рубрика 
– «Щегловский день». Она рас-
сказывает о буднях города, его 

проблемах и достижениях. В ма-
териале «Ни себе ни людям» мы 
видим вполне бытовую пробле-
матику: «Столярная мастер-
ская коммунального треста при-
остановила всякие работы из-за 
недостатка материалов, глав-
ным образом, клея. В то вре-
мя как в госстройконторе этого 
клея лежит без надобности око-
ло 7 мешков. Госстройконтора 
упорно этот клей не отпускает, 
хотя ей он совершенно не нужен».

Или вот, например, жизне-
утверждающая новость: «По-
стройка новой городской бани 
идет организованно и быстро. 
Постройку новой бани предпола-
гается закончить к первому ок-
тября».

ротив е грамотности 
и а тр ов е по виги

Газета по-прежнему остаёт-
ся активной участницей соци-
ально-политического процесса 
и старается внести вклад в раз-
витие Кузбасса. К примеру, она 
участвует в ликвидации безгра-
мотности. В номере за 25 августа 
1930 года под общим заголов-
ком «Культармейцы – на пере-
довые линии» есть подзаголо-
вок: «Кузбасс» открывает запись 
добровольцев на культфронт». В 
одном из материалов рассказы-
вается, что 16-й партсъезд вы-
двинул проблему культурной 
революции как одну из важней-
ших.

«Для того чтобы ввести все-
общее обучение, для того что-
бы охватить тысячи неграмот-

ных и малограмотных сетью 
политпросвещения, совершен-
но недостаточно идти толь-
ко ведомственным путем. <…> 
Грандиозный план культурно-
го строительства может быть 
выполнен только тогда, когда 
за это дело возьмутся широкие 
массы трудящихся…»

Газета публикует объяв-
ление, в котором оповещают-
ся все граждане, проживающие 
в Щегловске и сельской мест-
ности, имеющие детей от 8- до 
11-летнего возраста. Они «обя-
заны записать своих детей в нор-
мальные школы 1-й ступени». В 
другой публикации говорится, 
что Ленинский ЦРК учёл всю 
важность решения ЦК РКП(б) 

о введении всеобщего обяза-
тельного обучения. Решено обо-
рудовать детские столовые. 

Далее газета борется за то, 
чтобы достроить к сроку и от-
ремонтировать учебные заведе-
ния: «К 15 сентября все школы 
привести в боевой порядок». По-
рой эта кампания набирала до-
вольно радикальные обороты. К 
примеру, в номере от 28 августа 
в газете помещена заметка: «Не-
смотря на то что срок занятий в 
школе близок, ремонт школ идёт 
безобразно медленно. Президи-
ум горрайисполкома постановил: 
немедленно выселить всех жиль-
цов из домов, предназначенных 
под школы…»

Также наше издание всегда 
было во главе передовиков пя-
тилеток промышленного про-
изводства. В рубрике «Пятилет-
ку – в четыре года» редакция 
рассказывает о предприятиях, 
перевыполняющих план. Газе-
та не теряет прежнего размаха, 
будучи ранее окружной газе-
той. Она обращается к рабочим 
всех городов региона: «Проко-
пьевцы, анжерцы, судженцы, ле-
нинцы, кемеровцы! Поможем 
Надеждинскому заводу: в сентя-
бре возьмем темпы, нужные для 
3-го года пятилетки!»

овости 
повсе невно  и ни

Сквозь идейно-пропаган-
дистскую линию «Кузбасса» 
просвечивается бытовая по-
вседневность, включая тематику 
криминальной направленности. 
В подборке коротких новостей 
в рубрике «Что случилось» мы 
узнаем, что заведующий магази-
ном № 80 и двое служащих «си-
стематически воровали разные 
товары из магазина». Незатей-
ливая, но очень драматическая 

ситуация виднеется из заметки 
«Из-за ревности»: «Рабочий Кем-
рудника Галкин поздно вечером 
возвращался пьяный к себе домой 
в Нахаловку. По ошибке зашел 
домой к рабочему Сергееву, жена 
которого открыла дверь Галки-
ну и впустила домой. Сергеев за-
подозрил жену в измене, схва-
тил топор и ударил несколько 
раз Галкина. Галкин отправлен в 
больницу…»

И в этой рубрике газета не 
ограничивается городскими но-
востями. В другом номере сооб-
щается о том, что делопроизво-
дитель гурьевского фабзавкома 
скрылся с казенными 150 руб-
лями.

Любопытно читать раздел 
«Справочник домохозяйки»: 
«На базаре правого берега вче-
ра была вывезена частниками 
свинина. Килограмм свинины 
стоил 5 рублей». Или: «На база-
ре появилось много стручково-
го гороха. Чашка гороха весом в 
2 килограмма стоит 25 копеек».

В следующем номере но-
вости еще более актуальные: 
«Хлеб печеный будет выдавать-
ся на два дня, в первую очередь 

– одиночкам и лицам, имеющим 
на обложках заборных книжек 
надписи о выдаче им вместо муки 
хлеба. Во вторую очередь хлеб бу-
дет даваться высшей и первой 
категории и в последнюю очередь 

– всем имеющим право получать 
хлеб».

Также расписан порядок вы-
дачи гражданам муки, мяса, кру-
пы и сахара.

Не менее интересна рубри-
ка «Кому и что нужно сделать». 
В ней буквально одной-двумя 
строками говорится о недостат-
ках в быту, на производстве, о ко-
торых сообщают авторы: «Клубу 
строителей призвать к порядку 
киномеханика и научить его пу-
скать картину нормальной ско-
ростью, а не со сверхрекордной 
быстротой <…>

Правлению ЦРК заставить 
заведующего столовой № 14 
прекратить сваливать отбросы 
около столовой. Для этого есть 
помойная яма.

Культштабу – охватить культ-
работой деревню Кемерово, где 
эта работа совершенно отсут-
ствует».

Газета, почти внезапно сме-
нившая статус с окружной на го-
родскую, масштаба новостной и 
аналитической корреспонден-
ции первое время не теряет. В её 
повестке – и международные но-
вости, и вести с кузбасских тер-
риторий. Об этом и многом дру-
гом – в последующих выпусках 
рубрики «Кузбасс: наша исто-
рия».

Оксана Со арева.

М  продол аем рассказ о первом дес тилетии в изни 
газет  Кузбасс  когда она только начинала становление  
мен лись е  статус  состав авторов  тематика
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото а ст а  . К о о.

// новости с территорий
// юбилей

ионер 
кузбасско  медицин
5-летие отметила анна 
ихайловна упрова, почёт-

ный ветеран города Кемерово, 
отличник здравоохранения.

Жанна Михайловна родилась в селе Быр-
ка Читинской области. В семье политработ-
ника и учительницы была старшей из троих 
детей. По словам юбиляра, семья была твор-
ческой, младшие брат и сестра стали работни-
ками культуры. 

Как рассказывает пресс-служба админи-
страции Кемерова, в семье медработников до 
Жанны Михайловны не было. Но во время Ве-
ликой Отечественной войны в школе, где учи-
лась Жанна, располагался госпиталь. Она с 
другими ребятами поддерживала боевой дух 
раненых солдат. 

Жанна Чупрова окончила Иркутский ме-
дицинский институт. Была активной участ-
ницей общественной жизни. Её наградили за 
строительство трамвайных путей, укрепле-
ние Ангары.

После учёбы по распределению молодая 
специалистка хотела попасть в Кемерово, в бы-
стро растущий город. 10 августа 1951 года она 
приступила к работе стоматологом в поликли-
нике Кировского района. А уже через пять лет 
возглавила поликлинику № 4, в 1988 году стала 
главным стоматологом города Кемерово. Но-
вые поликлиники, стоматологические центры 
на промышленных предприятиях и в учебных 
заведениях были открыты при её участии. Бла-
годаря стараниям Жанны Михайловны сфор-
мировалась система профилактики и ранней 
диагностики заболеваний, была открыта дет-
ская молочная кухня. 

Жанна Михайловна – отличник здраво-

охранения СССР, хирург-стоматолог высшей 
категории, 66 лет отдала любимому профес-
сиональному делу. На протяжении 26 лет из-
биралась депутатом районного и городского 
советов народных депутатов.

На заслуженном отдыхе Жанна Михайлов-
на активно включилась в ветеранское движе-
ние. В течение 20 лет возглавляла первичную 
ветеранскую организацию городской больни-
цы № 1 им. М. Н. Горбуновой, была в прези-
диуме совета ветеранов Центрального района, 
возглавляла социально-медицинскую комис-
сию. По её инициативе создана система соци-
альной поддержки ветеранов медучреждений.

Кемеровчанка награждена медалями «Ве-
теран труда», «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» II и III степени, «За служение Куз-
бассу». В 2018 году Жанне Михайловне было 
присвоено звание «Почетный ветеран города 
Кемерово». В день юбилея вручили ещё одну 
награду: почётный знак Законодательного со-
брания Кузбасса «Беляев Степан Васильевич».

Ольга Соловьева.

// память

равда о ат ни ива

Прошёл 81 год, а память и 
правда о трагедии в Хатыни живы 
и передаются из поколения в по-
коление. Хатынь – один из мно-
гих примеров фашистского гено-
цида в Белоруссии, где сожжено 
149 человек и среди них 76 детей. 
В годы Великой Отечественной 
войны на территории страны по-
гиб каждый 3-й житель.

Как нам сообщила из Мин-
ска член Кемеровской област-
ной общественной организации 
«Союзная общественная Пала-
та «Россия – Беларусь» Н. В. Ма-
лашенкова, нынче в этот день по 
всей Беларуси в учебных заве-
дениях прошли уроки памяти и 
были организованы автобусные 
спецрейсы в Хатынь.

Не забыта эта дата и в столице 
Кузбасса. Вот уже 19-й раз члена-
ми Палаты «Россия – Беларусь» 
на аллее Героев совместно с со-
ветами ветеранов области и горо-
да Кемерово, а также дежурными 
Поста № 1 проводится День памя-
ти с возложением цветов к мемо-
риалу славы воинам-кузбассов-
цам и памятному знаку «Жертвам 

фашизма», под которым хранят-
ся капсулы с землёй, привезён-
ные следопытами с мест массовых 
убийств мирного населения – из 
Хатыни, Пискарёвского мемориа-
ла, Бабьего яра на окраине Киева 
и Равенсбрюка (женского концен-
трационного лагеря в Германии). 

Мы вместе с А. Ф. Шурае-
вым, председателем Кемеровско-
го отделения Российского сою-
за бывших малолетних узников 
фашистских концлагерей, рас-
сказали школьникам об истории 
создания памятного знака и за-
ложения капсул с землёй.

После завершения церемонии 
возложения цветов встреча про-
должилась в отделе военной исто-
рии Кемеровского областного кра-
еведческого музея. Она прошла 
в форме урока памяти «Правда о 
трагедии Хатыни жива» с учащи-
мися школы № 24. В разговоре 

приняли участие также дети вой-
ны А. И. Жогаль, В. Д. Полежаева 
и А. В. Веремеенко. А председатель 
Союза ветеранов СВО А. Н. Савин 
рассказал о героических буднях 
бойцов-участников СВО. Он под-
черкнул, что сегодняшние злоде-
яния на Украине, где гибнут не-
винные жители от рук неофа-
шистов и последователей банде-
ровцев, напоминают о действиях 
фашистов по отношению к мирно-
му населению во времена Великой 
Отечественной войны. 

Научные сотрудники музея 
провели обзорную экскурсию у 
стенда «Вклад  Кузбасса в победу 
в годы Великой Отечественной 
войны». Завершилась встреча ис-
полнением песни «Бухенвальд-
ский набат». 

К. . В соцка , 
ре се атель Кемеровской 
областной об ественной 

организации Со зна  
об ественна  Палата осси

еларусь , лен б ро местной 
об ественной организации 

ветеранов Кемеровского 
горо ского округа.

 марта  ч рн  день в истории еспублики Беларусь и всего мира 

В   В В
РАЗНООБРАЗНЫ УВЛЕ ЕНИ  ВЕТЕРАНОВ ПРОКОПЬЕВСКО О 

УНИЦИПАЛЬНО О ОКРУ А. ОНИ ИНТЕРЕСНО ОР АНИЗУ
Т ДОСУ  НЕ ТОЛЬКО ДЛ  СЕБ , НО И ДЛ  ИТЕЛЕЙ ВСЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ.
В пос лке овосафоновском пенсионеры с удовольствием поют 
в ветеранском хоре русской песни « одники», который создан 
на базе сельского Дома культуры. Старейшему участнику хора 
Валентине Васильевне Куреновой – 5 лет. Хор для пенсионеров 
не просто средство реализации певческого таланта, но и об едине-
ние единомышленников, настоящая творческая семья, которая 
поддержит в трудную минуту и разделит радость. 
« одники» – украшение любого мероприятия. го песни несут по-
зитив и создают хорошее настроение людям. апример, коллектив 
хора ежегодно проводит акцию  поздравляет песнями пассажиров 
пригородного автобуса  109 с овым годом. Пассажиры всегда 
довольны, улыбаются, снимают происходящее на мобильные теле-
фоны, подпевают нашим ветеранам. К празднику Дню защитника 
Отечества хор записал видео нескольких песен в подарок для на-
ших бойцов СВО. Осталось сказать, что руководит хором настоящий 
профессионал своего дела Олеся Вениаминовна новская.
В од семьи особенно актуальны встречи людей старшего поколения 
с молод жью. В бурлаковском Центре семейных традиций прошло 
интересное мероприятие. аши уважаемые ветераны, заслуженный 
работник культуры  юдмила Виссарионовна Дыба и ветеран пе-
дагогического труда Дора илипповна урштыко, приехали в село 

урлаки из своего пос лка сная Поляна, чтобы провести для мест-
ных ребятишек информационно-познавательный час «Корни рода 
моего». Ветераны поделились с ребятами своей родословной, нераз-
рывно связанной с историей страны. Каждый реб нок-участник смог 
попробовать составить генеалогическое древо своей семьи, которое 
может стать одним из элементов семейной летописи. авершилась 
встреча изготовлением семейного оберега-подковы на счастье. 
Также в селе урлаки состоялось очередное заседание ветеранского 
клуба «Православные христиане». В последнее время россияне опять об-
ратились к истокам и традициям, в том числе православным, христиан-
ским. Среди бурлаковских пенсионеров много желающих изучать право-
славие. Темой разговора был пост и сопряж нные с ним традиции. Вели-
кий пост ид т как раз в эти дни, он длится у православных с 1  марта по 
4 мая. Семь недель верующие соблюдают особые правила  ограничивают 
себя в еде, стараются освободиться от обид и всяческих искушений.

. . урикова, 
ре се атель местной об ественной организации 

ветеранов Проко ьевского муници ального округа.
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  Фото ата  о о ой.

Мероприятие с участием гла-
вы региона началось с выступле-
ния активистов клуба «Юных 
лекторов». С мини-лекциями для 
юнкоров и участников профиль-
ной смены в «Сириус. Кузбасс» 
выступили Анастасия Жеребко-
ва из Гурьевска на тему «Гран-
товая деятельность: Превращай 
мечты в возможности» и Ма-
рия Евсина из Осинников с те-
мой «Школа Гиппократа: Буду-
щее здравоохранение Кузбасса». 
Юные ораторы подробно расска-
зали о том, чем занимаются, о 
начале пути в увлечениях, плю-
сах и особенностях. Выступаю-
щие со знанием дела отвечали на 
все возникающие вопросы слу-
шателей и губернатора Кузбасса. 
Сергей Евгеньевич лично отме-
тил высокую подготовленность 
начинающих лекторов и подчер-

кнул важность их проектов.
На встречу с губернатором 

приехали представители дет-
ских СМИ из разных городов на-
шего региона. Юнкоры активно 
рассказывали историю возник-
новения своих медиацентров, о 
газетах и видеоматериалах, вы-
пускаемых в редакциях, о глав-
ных проектах и достижени-
ях, задачах и целях на будущее. 
Сергей Евгеньевич проявил за-
интересованность в каждом вы-
ступлении и вёл свободный ди-
алог с юными журналистами на 
тему их работы.

«Как отмечает президент 
России Владимир Путин, под-
растающее поколение с детства 
должно чувствовать себя частью 
большой страны. Мы видим, как 
Кузбасс превращается в регион, 
где люди могут успешно жить, 

учиться, работать, создавать се-
мьи. Мы реализуем бесшовную 
модель образования – ведём де-
тей с детского сада и до тех пор, 
пока они не найдут себя в про-
фессии. Наша задача – помочь 
им развиваться, чтобы каждый 
смог реализовать себя как лич-
ность. Вы сможете сделать всё, 
что задумано, а для этого нуж-
но много учиться и трудиться. 
Мы меняем облик Кузбасса и 
при этом сохраняем традиции. 

Только вместе сможем сделать 
регион ещё лучше и успешнее», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Губернатор отметил, что юн-
коры выбрали для себя важную 
специальность, значение кото-
рой с каждым годом будет толь-
ко возрастать. Сергей Евгеньевич 
назвал будущих журналистов 
воинами, всегда готовыми за-
ступиться за страну, а для это-
го нужно стать разработчиками 
новых технологий в информа-

ционной войне, чтобы двигаться 
только вперёд и быть на уровень 
выше тех, кто пытается противо-
стоять нашему государству.

Участники встречи предло-
жили в декабре 2024 года про-
вести всероссийский медиа-
слёт, пригласить юнкоров со 
всей страны для обмена опытом 
и навыками. И губернатор под-
держал это предложение.

Журналистика играет огром-
ную роль в жизни общества и 
гордо носит неофициальное на-
звание «Четвёртая ветвь вла-
сти». С каждым годом интерес 
к этой сфере всё сильнее воз-
растает среди юного поколе-
ния, готового честно создавать 
информационное поле региона, 
поэтому внимание государства 
к деятельности детских медиа-
центров – это возможность раз-
вития для ребят и улучшения 
профессиональных навыков.

рина ост, 
кола ракти еской 

журналистики 
е иа околение .

В Кузбасском детско-юношеском центре без-
опасности дорожного движения 22 мар-
та состоялся областной конкурс «Семья за 
безопасность на дорогах». Со всего региона 

собралось 25 семейных команд, готовых побороться 
за звание знатоков правил дорожного движения.

Парад участников открыла Людмила Купреева, 
заместитель директора «Кузбасского центра «ДОМ 
ЮНАРМИИ» по координации деятельности в сфе-
ре безопасности дорожного движения. Она поже-
лала всем успешного прохождения этапов и победы 
в конкурсе.

После открытия команды приступили к испы-
таниям. На первом этапе «Знание правил дорожно-
го движения» участники демонстрировали умение 
различать дорожные знаки на пешеходных, регули-
руемых и нерегулируемых переходах и перекрёст-
ках. Второй этап «Правила безопасного поведения 
на дороге» заставил конкурсантов вспомнить, ка-
кие действия в автомобиле и на проезжей части мо-
гут привести к опасности. Третий этап «Оказание 
первой доврачебной помощи» стал для кузбассов-
цев самым волнующим – дети и взрослые определя-

ли виды ссадин, царапин и укусов, демонстрировали 
умение бинтовать раны, определять, какие лекар-
ства необходимы в случае пореза. 

Предпоследний этап «Вождение транспортно-
го средства в автогородке» был самым активным. 
Взрослые и дети выбирали себе самокаты или ве-
лосипеды и пробовали объехать препятствия.

В финале каждая команда продемонстрировала 
приготовленные творческие номера – визитку, где 
все сумели показать сплочённость и удивить жюри 
стихотворениями, вокалом, танцами и даже степом.

«Впечатления самые положительные! Здесь 
можно отрабатывать вместе с детьми навыки без-
опасного поведения на дорогах, всё сделано хорошо 
и наглядно. Для каждой семьи это полезный опыт, 
мы советуем обязательно принимать участие в та-
ких мероприятиях», – поделилась эмоциями участ-
ница из Гурьевского округа Мария.

«Наш девиз: «Гореть самим – зажечь других!» 
Принимаем участие в конкурсе уже второй раз. В 
заданиях ничего сложного не было. Всё, что не по-
нимали, нам объяснили. Больше всего понравилось 
кататься на самокатах», – рассказала Наталья из 
Топкинского округа.

В этом году победителями стали семья Лугачё-
вых из Мариинского МО, их команда «Сфетофор-
чик» заняла первое место. Второе место у семьи 
Исаковых из Новокузнецка, их команда называлась 
«Проблесковые маяки». Третье место у семьи Козло-
вых из Юргинского района – «Команда мечты». 

Все участники получили подарки и призы от уч-
редителей и партнёров конкурса. Но главной награ-
дой для каждого участника стало время, проведённое 
среди близких людей. Конкурс «Семья за безопас-
ность на дорогах» подарил и детям, и взрослым воз-
можность окунуться в атмосферу единения, поддерж-
ки и сопереживания, дал возможность почувствовать 
теплоту общения с родными людьми и открыл новую 
страницу безопасного детства в Кузбассе.

Со ь  Сирота, 
кола ракти еской журналистики 
е иа околение , горо  Кемерово.

На базе военно-патриотического центра «Аван-
гард» прошёл первый в Кузбассе областной медиа-
слёт активистов патриотических объединений 
«ЮНКОР». Участники посетили лекции и мастер-

классы по журналистике, теории фотографии и видеоман-
тажу, а также приняли участие в дебатах, творческом фе-
стивале и медиамарафоне.

Наставниками ребят по основам журналистики ста-
ли Павел Фомин, директор медиахолдинга «Кузбасс», и 
Олег Быков, журналист газеты «Комсомольская правда». 
Уроки мобильной фотографии провёл известный фото-
граф Дмитрий Верфель. Особенно вдохновляющей стала 
встреча с участниками СВО Алексеем Савиным и Витали-
ем Дорофеевым.

Самыми сложными испытаниями для ребят оказались 
медиамарафон и дебаты. Однако благодаря полученной 
ранее теоретической информации юнкоры быстро сори-
ентировались и уверенно показали новые навыки на деле. 
Участники разделились на команды, создали сообщество 
во «ВКонтакте», где размещали уникальный контент, ко-
торый создавали сами.

На дебатах выступали по два человека от каждого взво-
да – ребята получали тему и отстаивали свою точку зре-
ния при помощи ярких аргументов.

Я давно являюсь юным корреспондентом, когда учи-
лась в школе, писала материалы для газеты. Побывав на 
слёте, открыла для себя много нового. Это те знания, ко-
торые буду применять не только для написания постов 
и статей, но и в жизни. Полезным для меня стал мастер-
класс по тайм-менеджменту, где рассказали, как правиль-
но распределять время и составлять распорядок дня, так-
же невероятно познавательным стало занятие по основам 
SMM, на котором я узнала о структуре написания постов 
и о том, как правильно сокращать информацию в тексте.

Юнкоры признаются: здорово, что движение «Юнар-
мия» развивает разные направления, и те ребята, кото-
рые не сильны в физической подготовке, но интересуются 
информационной деятельностью, получают возможность 
проявить себя.

на арбарт, 
нармеец отр а ранит  Кузбасского центра 

О  .

слово – юнкорам

Страница выпускается совместно с региональным детским медиацентром «НАШЕ ВРЕМЯ. Кузбасс»
ГАУ ДО «Кузбасский центр дополнительного образования».

// профориентация

Будущее кузбасско  урналистики

// конкурс

абота о безопасности 
все  семьи

// медиаслёт

з юнарме ца 
в юнкор  егко

В образовательном центре «Сириус. Кузбасс» 
1  марта прошла встреча губернатора Кемеров-
ской области Сергея Цивилева с представите-
лями детских С И. 
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// премьера

у кин  
в подарок юн м зрител м

– Станислав, чем в это раз 
был обусловлен выбор мате-
риала?

– До недавнего времени я был 
уверен, что никогда не возьмусь 
за постановку Александра Сер-
геевича. Почему-то мне казалось 
это слишком сложным, чересчур 
нереальным. Но летом прошлого 
года я почувствовал острую не-
обходимость поставить марио-
неточный спектакль, абсолютно 
целиком строго-кукольный. При 
осознании, что в 2024 году Алек-
сандру Сергеевичу исполнится 
225 лет, в голове сразу промель-
кнуло: «Руслан и Людмила». 

Сам не знаю, почему, но имен-
но эта поэма возникла в памя-
ти первой! Возможно, сыграл 
роль и предыдущий спектакль –
«Рагнарёк...». Кажется, я чувство-
вал некую ответственность перед 
нашей мифологией и нашим эпо-
сом, мол, взялся за скандинав-
ский материал, а наш как?! И всё, 
процесс был запущен: начал чи-
тать, изучать, осмысливать… Ко-
личество тем, то, с каких сторон 
это произведение позволяет себя 
интерпретировать, – это самый 
настоящий восторг и счастье! Ко-
личество иронии, одновременно 
соседствующее с серьёзностью и 
жесткостью, рефлексией к сво-
ему творчеству, поражает. Но 
главной целью стало именно соз-
дание аутентичного спектакля с 
марионетками. Они редкие го-
стьи в нашем театре, а с подобной 
конструкцией артисты сталкива-
ются впервые в профессиональ-
ной жизни. Если куклы убедят 
зрителя в своём существовании, 
оживят сами собой, для меня 
этого будет достаточно. Большая 
победа, ведь это колоссальный 
труд, скрытый от зрителя: ника-
кого «открытого приёма», «жи-
вого плана» – на сцене только ку-
клы, и ничего кроме кукол.

– Поговорим про сценогра-
фию. Какие интересные ре-
шения увидит зритель?

– Разнообразие самого Пуш-
кина в произведении дало воз-
можность для использования 
разных систем кукол, но основ-
ной упор делается всё же имен-
но на марионеток. И нужно было 
сделать так называемую тропу 
для артистов – отдельную пло-
щадку, возвышающуюся над 
сценой, на которой находят-
ся куклы. Поверьте: есть боль-
шая разница между управлени-

ем марионетки, находящейся на 
уровне человека, и управлением 
с тропы – значительно увеличи-
вается длина нити. С одной сто-
роны, куклу становится слож-
нее контролировать, но с другой 

– у куклы будто появляется своя 
жизнь, она начинает «самоволь-
ничать» и делать какие-то соб-
ственные жесты. Много раз на 
репетициях возникает такой 
момент, происходит самое на-
стоящее кукольное чудо. Кукла 
делает что-то невероятное и жи-
вое, а повторить это уже не по-
лучается. Она и правда сделала 
это практически сама: то нити 
где-то перекрутятся, то голова 
как-то необычно поведёт себя… 
С одной стороны, неуловимость 
таких моментов – грустная, но 
с другой – сколько ещё таких 
моментов родятся сами собой? 
Можно предположить, что каж-
дый сыгранный спектакль бу-
дет по-настоящему уникальным, 
ведь такие чудеса обязательно 
будут происходить в новых, не-
ожиданных местах!

– Художник спектакля ра-
ботает с вами не в первый раз. 
Насколько важно его присут-
ствие в постановке?

– Художником выступа-
ет Евгения Жердель из Санкт-
Петербурга, с которой мы сде-
лали «Рагнарёк. Гибель богов» 
в прошлом году. Раз взялись за 
скандинавский эпос, то теперь 
придётся вместе браться и за 
славянский! Кроме того, у Жени 
не первый марионеточный 
спектакль, а для меня важно, 
чтобы в команде был человек с 
опытом работы с этой системой 

кукол. И я в очередной раз бла-
годарен Жене за то, что она взя-
лась за авантюру, несмотря на 
нехватку времени. С Женей ра-
ботать легко. Мы сразу сошлись 
на фундаментальных вещах и 
дальше работали только над 
деталями. И продолжаем над 
ними работать.

Многое приходится учиты-
вать и добавлять прямо сейчас, 
во время репетиций, рождаются 
здесь и сейчас какие-то хорошие 
идеи, которые тут же хочется ре-
ализовать, и Женя с этим силь-
но помогает. И ещё мне хоте-
лось бы отдельно поблагодарить 
наши цеха и производственные 
мастерские – объём работы про-
сто колоссальный, кукол боль-
шое количество. Но, кажется, 
мы справляемся. Огромное ко-
личество часов работы и кро-
потливого труда вложено в этот 
спектакль, он просто обязан по-
лучиться!

– Знаю, с каким трепетом 
вы относитесь к музыкально-
му сопровождению в спекта-
кле. Как подбиралась музыка 
в этот раз?

– Да, музыка для меня после 
самого произведения чуть ли 
не главный источник вдохнове-
ния. В этот раз было непросто… 

Наш эпос, наша музыка – что тут 
сложного, казалось бы. Можно 
взять балалайку, гармошку, и 
всё… Но как-то не сходилось это 
у меня в голове. Слушал музыку, 
искал звук я долго. И долго пы-
тался ответить себе на вопрос: 
«Наша музыка, какая она? Ка-
кая она именно для меня?» Со-
вершенно случайно в плейлисте 
как-то заиграла песня «Ой, то не 
вечер» в хоровом исполнении. Я 
понял: «Вот! Это оно!» 

Мне кажется, хоровое испол-
нение – это действительно важ-
ная часть нашей культуры, мы 
вообще очень поющая нация 
(и в душЕ, и в дУше), и когда хоро-
шо, и когда плохо, и на праздни-
ках, и на похоронах. После этого 
оставалось только найти те хоро-
вые композиции, которые откли-
кались бы во мне сильнее всего 
и сочетались со стихами Алек-
сандра Сергеевича. И никак я не 
мог пройти мимо оперы «Рус-
лан и Людмила» Михаила Глин-
ки… Думаю: многие слышали эти 
композиции, даже и не подозре-
вая, откуда они. А если не слыша-
ли, то есть прекрасная возмож-
ность познакомиться и с этим 
произведением искусства, придя 
на наш спектакль!

– Актёрский состав, кто 
ввязался с вами в эту аван-
тюру?

– В спектакле занято шесть ар-

тистов, каждому из них я бла-
годарен. Это Ольга Яцук (за-
служенная артистка РФ), Роман 
Алямшин, Никита Остатнигрош, 
Назиля Синюкова, Александр 
Башев, Максим Килин. Я знаю, 
что мои спектакли – непростые, 
как правило, такие постанов-
ки называют «потогонными», в 
них приходится сильно затрачи-
ваться и эмоционально, и физи-
чески. Хочется верить, что не я 
такой, – жизнь такая! Ведь изме-
нился темп, «тик-токи» и «шорт-
сы» берут своё: глаза зрителей 
требуют динамики, смены кар-
тинок. Однако марионетка пре-
красно справляется со статикой. 
Я думал, что этот спектакль бу-
дет проще. Но, видимо, нет. То, 
как артисты изворачиваются, 
для того чтобы сделать простые 
переходы с куклой, невозможно 
себе представить. 

Я правда думаю, что когда-
нибудь мы продемонстрируем 
это закулисье в рамках какого-
нибудь спецпоказа, чтобы зри-
тели могли увидеть и оценить 
весь тот колоссальный труд и 
усердие, которые вкладывают 
артисты в спектакль. Главное, 
каждый артист отдаёт большую 
часть себя этой работе. Язык не 
повернётся назвать этот спек-
такль «моим». Это наш спек-
такль, мы страдали, радовались 
и сочиняли его все вместе. 

Но помимо артистов, це-
хов, художника нам на выручку 
в очередной раз пришла Ната-
лья Прокопова, прекрасный пе-
дагог по сценической речи. Мы 
уже работали вместе над «Раг-
нарёком...», и без её опыта он 
не зазвучал бы так, как звучит. 
Так, как полагается звучать эпо-
су. Сейчас речь идёт о стихах, и 
наша обязанность и ответствен-
ность читать их правильно, не 
превращая стихи в прозу. Ната-
лья Леонидовна вносит огром-
ный вклад. Я не знаю, что бы мы 
без неё делали! Одним словом, 
команда мечты!

– Это первый спектакль 
в репертуаре с возрастным 
цензом 12+. Что бы вам хоте-
лось донести до подростков, 
молодёжи постарше?

– Спектакль мы рекомендуем 
всем от 12 лет в силу некоторых 
проблем, которые мы затрагива-
ем в этой постановке. По боль-
шому счёту это спектакль для 
взрослых, но именно с подрост-
кового возраста мы начинаем 
задумываться о некоторых ве-
щах. Хочется, чтобы после фи-
нала спектакля зритель задавал 
себе вопросы… Какие? Пока не 
буду говорить. Правда, хочется 
чтобы эта работа подтолкнула 
к размышлениям.

А ещё. Если после просмотра 
захочется перечитать Алексан-
дра Сергеевича, впервые позна-
комиться с «Русланом и Люд-
милой», значит, всё в порядке, 
значит, мы справились!

нна имо ук.

Пройдёт каких-то несколько недель – 
и случится долгожданная премьера в Театре 
кукол Кузбасса имени Аркадия айдара. 

то спектакль для подростков и их родителей 
«Руслан и Людмила», в основе – знаменитая 
поэма Александра Сергеевича Пушкина.
Команда с глубоким уважением отнеслась 
к первоисточнику, сохранив его в неизменном 
виде. Нам удалось пооб аться с режиссёром 
спектакля Станиславом Садыковым.

о  с та  с а  
 а    
а т П т .
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// хоккей с мячом

итульн  сезон
// спринт-новости
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Фото а а К а.

ЗИ НИЕ И РЫ 
СПОРТС ЕНОВ
Л БИТЕЛЕЙ
На этой неделе, 2 –
31 марта, в Кемерове 
и Таштаголе пройдут Тре-
тьи Всероссийские зимние 
соревнования «Игры 
спортсменов-любителей». 
В программе – шесть 
видов спорта.

В соревновани х примут 
участие более  спортсменов 
из  ре ионов  бластной центр 
примет турниры по конькобежно-
му спорту  марта  едовый 
дворец узбасс  хокке  с м -
чом  марта  Д узбасс  
кёрлин у  марта  едовый 
комплекс Сосновый  зимнему 
триатлону  марта  лыжный 
комплекс Снежный

а оре уманной в аш-
та оле пройдут соревновани  
сноубордистов  марта  
параллельный слалом и ант  
параллельный слалом  и орно-
лыжников  марта  слалом  
слалом и ант

ры пройдут в рамках еде-
рально о проекта Спорт  норма 
жизни

БОБСЛЕЙ
Кемеровчанка Надежда 
Сергеева – серебряный 
призёр чемпионата России 
в монобобе и бобслее-
двойке.

лавный отечественный 
турнир состо лс   марта 
на олимпийской трассе в Сочи  

обедительница Всероссийской 
спартакиады   в монобобе 

адежда Сер еева  выступа а  
за расно рский край и узбасс  
в двух попытках стартовала с 
лучшим временем  но в ито е 
уступила  секунды Анастасии 

акаровой раснодарский край  
рловска  область

В соревновани х двухмест-
ных кипажей пилот адеж-
да Сер еева и раз он а  

катерина алицка  в первом 
спуске показали третье врем  а 
во втором улучшили результат на 
три сотки  емпионский титул 
завоевали Анастаси  акарова и 

лена амедова  опередившие 
серебр ных призёров на  сотых 
секунды

ИНИ УТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб-
Транзит» в очередном 
туре чемпионата России 
встретится 30–31 марта в 
Кемерове с клубом «Ухта», 
лидером суперлиги. атчи 
состоятся в губернском 
центре спорта «Кузбасс» 
бульвар Строителей, 55 . 

Начало – в 17:00 и 14:00.

В предыду ем туре ре ул р-
ки  деб тант литно о дивизиона 
сы рал  марта в овоси-
бирске с Сибир ком  В первом 
матче команды разошлись миром 
в основное врем   а в серии 
пенальти точнее были хоз ева 

 в повторной встрече ново-
кузнечане уступили  

В таблице суперли и 
коллектив в ени  Давлетшина 
занимает дев тое место  набрав 

 очков в  матчах разница 
м чей 

В воскресенье   марта  
кемеровский узбасс  проведёт 
в убернском центре спорта за-
кл чительный матч ре ул рно о 
первенства страны в высшей 
ли е кон еренци  Восток  
Соперник хоз ев  рА ро  

ркутск  оманды выйдут на 
поле в 

н рей арков.

Как сооб ала наша газета, 
хоккеисты «Кузбасса» первенствовали 
в  чемпионате России, одолев 20 марта 
в финальном матче турнира архангельский 
«Водник» – 7: .

ес омпромиссная итва 
и еров с пер иги

В «золотом» матче соперничали за титул лучшие клубы 
элитного дивизиона. «Кузбасс» финишировал первым в «ре-
гулярке», опередив «Водник» на четыре очка (73 – 69). В пас-
сиве кемеровчан – единственное поражение в сезоне в Архан-
гельске (4:6). В сериях плей-офф лидеры суперлиги уложились 
в минимальный формат, одержав по две победы.

Финальный поединок собрал в Ледовом дворце «Кузбасс» 
рекордную аудиторию – 6 658 болельщиков (смотрели игру и 
на экранах в холле арены). Основное время матча, в котором 
хозяева уступали на 72-й минуте 4:5, закончилось вничью – 6:6.

Хоккеисты «Кузбасса» (капитан команды Руслан Трема-
скин) эффективно использовали стандартные положения: 
угловые реализовали Артём Азаров и его тёзка Репях, голевой 
дубль с пенальти и со свободного удара сделал Александр Его-
рычев, с игры отличился Владислав Тарасов, на 80-й минуте в 
роли ударника проявил себя швед Симон Янссон, поразивший 
ворота соперников после розыгрыша углового. В составе «Во-
дника», по обыкновению, солировал капитан команды Евге-
ний Дергаев: сотворил хет-трик, сравнял счёт на 88-й минуте.

Исход матча решил гол Артёма Репяха на 109-й минуте вто-
рого овертайма, за полторы минуты до серий пенальти, опре-
делившие бы чемпиона страны в случае ничейного итога в 
дополнительное время. Результативную передачу сделал за-
щитник Артём Бутенко, который вернулся в команду в конце 
сезона (в пятом туре «регулярки» получил серьёзную травму, 
восстановился накануне плей-офф). Автор «золотого» гола 
посвятил победу своему деду, ветерану «Кузбасса» Дмитрию 
Иосифовичу Репяху (ушёл из жизни три года назад).

«Это был невероятный матч! – говорит Артём Репях. – Мы 
старались оказывать давление на соперника на каждом санти-
метре поля, и это принесло плоды. В таких матчах необходи-
мо везение, я счастлив, что это случилось с нами! Болельщи-
ки не позволяли нам остановиться после пропущенных мячей, 
и ноги как-то сами бежали вперёд. К вершине мы шли целый 
сезон, стали коллективом, в котором нет деления на «основу» 
и «скамейку».

нергия три н 
Во я п с ара тер

Главный тренер «Кузбасса» Ильяс Хандаев поблагодарил 
болельщиков: «Настоящий финал с потрясающей атмосфе-
рой на арене, настоящий праздник русского хоккея! Играли 
две достойные команды, исповедующие быстрый, атакующий 
хоккей. Давно не было столь интригующего финала, болель-
щики увидели настоящую интригу. Нам больше повезло в овер-
тайме».

Предыдущий, столь же интригующий, финал националь-
ного чемпионата состоялся 30 марта 2014 года в московском 
спорткомплексе «Крылатское»: столичные динамовцы уступи-
ли красноярскому «Енисею», пропустив решающий гол на 97-й 
минуте (5:6). В составе победителей выступали золотые призё-
ры нынешнего сезона Дмитрий Макаров и Вадим Чернов.

За «Динамо» сыграл тогда Иван Максимов, первый год ра-
ботающий главным тренером «Водника». В интервью пресс-
службе Федерации хоккея с мячом России Иван Иванович по-
здравил «Кузбасс» с победой: «Когда соперничают две сильные 
команды, исход решают нюансы: свежесть, удача, поддержка 
трибун. В этих микромоментах «Кузбасс» оказался чуть силь-
нее и заслуженно победил. Мы удачно оборонялись и реализо-
вывали голевые эпизоды. Я увидел невероятную волю парней, 
которые доставали из себя абсолютно все ресурсы. С большим 
желанием продолжу работать в Архангельске».

орни и рона
В этом году исполнилось 70 лет со дня победы кемеровского 

«Шахтёра» (первое название команды) в чемпионате РСФСР. В 
1955-м «горняки» вновь выиграли первенство Российской Фе-
дерации и завоевали путёвку в высший дивизион чемпиона-
та СССР. Бронзовые медали «Кузбасса» в чемпионате СССР – 

1973 – лучшее достижение кемеровчан в советское время.
В начале века «Кузбасс», где президентом клуба работал 

Андрей Сельский, трижды выиграл Кубок России (2001, 2003, 
2007 гг.), а медальная серия команды составила десять сезонов 
(2001–2010 гг.).

В двух предыдущих сезонах «Кузбасс» под руководством 
Дмитрия Щетинина завоевал бронзовые и серебряные медали 
чемпионатов страны. В этом году кемеровский клуб впервые 
покорил «золотую» вершину.

«Мы будем продолжать побеждать!» – оптимистично кон-
статирует министр спорта региона Сергей Мяус, главный тре-
нер «Кузбасса» в 1995–2008 годах.

На этом же акцентировал внимание тренеров и хоккеистов 
после церемонии награждения президент клуба Юрий Деря-
бин: «Наша победа – это уже история. Надо вновь доказывать, 
что мы сильнейшие».

Чемпионы России – 2024 не собираются почивать на лав-
рах, а нацелены закрепиться на «золотой» вершине, что порой 
сложнее, чем на неё подняться. Удачи, «Кузбасс»!

Ва им нтонов.

ТАБЛО

Чемпионат России. 2023–2024. Суперлига
Плей-офф. Четвертьфиналы (до двух побед). 4 мар-

та. «Ак Барс-Динамо» (Казань) – «Кузбасс» (Кемерово) – 
6:11. «Енисей» (Красноярск) – «Водник» (Архангельск) – 3:4. 
«Старт» (Нижегородская обл.) – «Динамо» (Москва) – 3:4. 
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 

– 3:3, 1:3 – пенальти. 7 марта. «Кузбасс» – «Ак Барс-Динамо» 
– 9:3. «Водник» – «Енисей» – 8:1. «Динамо» – «Старт» – 6:1. 
«СКА-Нефтяник» – «Байкал-Энергия» – 5:6. 8 марта. «СКА-
Нефтяник» – «Байкал-Энергия» – 4:3.

Полуфиналы (до двух побед). 11 марта. «СКА-Нефтяник» 
– «Кузбасс» – 3:4. «Динамо» – «Водник» – 4:5. 14 марта. «Куз-
басс» – «СКА-Нефтяник» – 12:4. «Водник» – «Динамо» – 8:2.

Матч за третье место. 19 марта. «Динамо» – «СКА-
Нефтяник» – 4:3. Финал. 20 марта. «Кузбасс» – «Водник» – 7:6.

Состав «Кузбасса» в сезоне 2023/24 г.
Вратари – Артём Катаев (17 матчей), Максим Блинков (15), 

Айдар Нестеров (3). Защитники – Артём Азаров (31, 5 голов и 
3 результативные передачи), Данил Яковлев (31 матч, 1 + 3). Де-
нис Борисенко (27, 1 + 13), Григорий Яковлев (25 матчей). Артём 
Бутенко (9, 0 + 2). Полузащитники – Александр Баздырев (31, 
20 + 25), Дмитрий Макаров (30, 30 + 9), Вадим Чернов (30, 9 + 4), 
Артём Репях (29, 15 + 7), Илья Бондин (29, 7 + 8), Симон Янссон 
(28, 20 + 40), Владислав Шульга (26, 5 + 8), Александр Егоры-
чев (25, 35 + 11), Руслан Тремаскин (18, 9 + 11), Андрей Суворов 
(11, 4 + 2). Егор Бердников (5 матчей). Нападающие – Владис-
лав Тарасов (30, 56 + 9), Роман Дарковский (28, 26 + 13). Никита 
Иванов (27, 16 + 31), Никита Стасенко (17, 6 + 2).

Главный тренер – Ильяс Игоревич Хандаев. Старший тре-
нер – Дмитрий Олегович Савельев. Тренер по специальной 
функциональной подготовке – Николай Борисович Емсенко.

Кемеровски  клуб завоевал вс  золото русского окке  в играв Кубок  
Суперкубок и чемпионат оссии
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а спорте  а стиле 
а позитиве

Студент политеха Константин 
Белоусов сразу же обратил вни-
мание на приветливую девушку, 
которая гуляла во дворе студен-
ческого общежития… с котом. Их 
взгляды встретились, ребята по-
знакомились, а с 2019-го стали 
парой и с тех пор уже не расста-
вались. «Помню: был солнечный 
летний день. Полным ходом шла 
подготовка к экзаменам. Я ре-
шила немного отвлечься. Взяла 
кота и отправилась на спортив-
ную площадку, которая находи-
лась за  общежитием. Как раз в 
это время там занимался мой бу-
дущий супруг вместе с другом. 
Костя пригласил меня поуча-
ствовать в спартакиаде на выяв-
ление лучшего бойца студенче-
ских отрядов, приуроченной ко 
Дню строителя (кстати, именно 
он и стал её победителем). Спор-
том я увлекалась всегда, поэто-
му, не раздумывая, согласилась», 

– рассказала Яна. 
К слову, в Кемерово она при-

ехала из Яшкинского муници-
пального округа, а её будущий 
муж – из Тисульского. Ребя-
та были активистами студенче-
ских отрядов Кузбасса. Напом-
ним, что это региональное 
отделение Молодёжной обще-
российской общественной ор-
ганизации «Российские студен-
ческие отряды». Численность 
участников организации в на-
шем регионе по итогам 2023 
года составила 3 198 человек. В 
настоящее время для студентов 
открыто шесть направлений де-
ятельности: строительное, педа-
гогическое, сервисное, медицин-
ское, направление проводников, 
сельскохозяйственное. В альма-
матер Яна стала одной из перво-
проходцев педагогического на-
правления, а также испытала 
себя в качестве проводника пас-
сажирских вагонов. Константин 
же был задействован во Всерос-
сийской студенческой стройке, 
в том числе и в «Мирном атоме», 
проходившем в городе Озёрске 
Челябинской области. Поясним: 
бойцы РСО трудились на объ-
ектах капитального строитель-
ства одного из производствен-
ных объединений и выполняли 
разные виды строительных ра-
бот от отделочных до бетонных. 

Часто будущие супруги ока-
зывались на общештабных ме-
роприятиях и акциях. По их 
словам, общее дело сблизило. 
Кроме того, труд на командный 
результат научил тандемной ра-
боте. 

Поженились влюблённые в 
феврале 2022 года (к тому време-
ни уже молодые специалисты), 
незадолго до рождения сына 
Ильи Константиновича. Ника-
ких киношных сцен с вручени-

ем заветного кольца не было. 
Пришли в ЗАГС узнать о деталях 
регистрации, а ушли со свиде-
тельствами на руках. «На улице 
сделали счастливую фотогра-
фию и отправили в общий с ро-
дителями чат», – сказала с улыб-
кой Яна. Родные и знакомые в 
шутку назвали их тихушниками. 

Сейчас супругам по 28 лет. 
Константин занимается серви-
сом горного оборудования в Но-
рильске (работает вахтовым ме-
тодом). Яна в этом году получит 
второй диплом о высшем обра-

зовании: оканчивает спортфак 
госуниверситета. Учёбу совме-
щает с работой в родном поли-
техе в управлении физической 
культуры и спорта. 

Недавно Белоусовы оформи-
ли семейную ипотеку и приобре-
ли квартиру в кемеровском ЖК 
«Мичуринские аллеи». Сейчас 
делают ремонт. Новоселье за-
планировали на лето. Разумеет-
ся, с нетерпением ждут заветно-
го дня и часа, когда окажутся в 
своём гнёздышке. Кстати, сыну 
Белоусовых Илье два годика. В 
детский сад он пошёл в полтора. 
Адаптировался быстро. Папа с 
мамой считают, что помогло ему 
в этом совместное участие во 
многих мероприятиях. 

Между тем в молодой семье 
уже успели сложиться и тради-
ции. Например, супруги продол-
жают посещать студенческие со-
бытия: спартакиады, фестивали, 
патриотические акции. 

А каждое лето навещают сво-
их родных. Любят отдыхать ак-
тивно, поэтому всегда рады 
помочь в садово-огородных во-
просах. Кстати, в Тисульском 
округе много красивейших ту-
ристических троп. Кроме того, 
здесь прекрасная рыбалка. Гря-
дущим летом на несколько дней 
супруги планируют выбраться 
в поход и покорить одну из вер-
шин. 

От себя добавим, что Тисуль-
ский округ известен и своими 
пещерами: поистине уникаль-
ными. В них даже есть неболь-
шие сталактиты и колонии лету-
чих мышей. Словом, каменные 
лабиринты в полной мере сохра-
нили свою экосистему.

Пилотный поход Белоусо-
вых уже состоялся. Правда, пла-
нам помешали клещи и нечаян-
ная встреча с медведем. Благо, 
всё разрешилось благополучно, 
ведь глава семейства имеет ту-
ристический опыт. «Костя – за-
мечательный гид. Он всегда ра-
ботает с картой и компасом. Как 
истинный любитель походов 
разбирается во всех вопросах», – 
гордится Яна.

В прошлом году Белоусовы 
заняли второе место в город-
ском конкурсе «Молодая семья 
Кемерова». Яна и Константин 
представили портфолио личных 
достижений в общественной, 
культурной, спортивной и науч-
ной деятельностях, а также вы-
полнили и другие задания: со-

ставили генеалогическое древо, 
исследовав свою родословную, 
организовали социальную ини-
циативу и презентовали матери-
алы на тему «Культурное насле-
дие города».

Так, в рамках конкурсного 
задания супруги организова-
ли социальную акцию-эстафе-
ту «Подари вторую жизнь сво-
им вещам». Участники собрали 
неиспользуемые вещи, сдали в 
специальные боксы, установ-
ленные возле популярных мест в 
городе, и разместили пост на ин-
тернет-площадках с хэштегом 
#МолодаяСемья2023. Благодаря 
инициативе семьи Белоусовых 
за две недели 16 человек также 
передали пакеты вещей, часть 
отдали нуждающимся, часть – 
на переработку. 

А по теме «Культурное насле-
дие города» семья подготовила 
видеоролик о домах-коммунах, 
расположенных на улице Ерма-
ка, 2 и 5, и улице Арочной, 39 и 41.

У каждой влюблённой пары есть романтическая история, начинаю аяся 
со встречи. Именно первая встреча бережно хранится на протяжении 
всей жизни в сокрови нице воспоминаний и передаётся по наследству 
многим поколениям. на и Константин Белоусовы с радостью подели-
лись с журналистом газеты «Кузбасс» своей историей. Уже семейной.

// для справки

По данным Миннауки Кузбасса, 
в нашем регионе на сегодняш-
ний день функционирует 
9 штабов студенческих отря-
дов  7 – на базе высших учеб-
ных заведений, 2 – городские 
отделения СО. Также с 2024 
года ид т активное развитие 
студотрядов на базе профес-
сиональных образовательных 
организаций, сейчас создано 
30 таких отрядов.

// между тем

  
 

 
  

В начале нынешнего года ос-
сийские студенческие отряды 
об явили конкурс на милли-
он. спытать силы и удачу за-
явилось более 200 отрядов в 
номинации «Тандем» и более 
100 в номинации «Дебют». В 
совокупности за время при ма 
заявок на платформе конкур-
са зарегистрировалось более 
24 тысяч человек со всей ос-
сии. Как сообщили в Миннауки 
Кузбасса, от нашего региона 
в состязании примут участие 
13 отрядов  3 – в номинации 
«Дебют» и 10 – в номинации 
«Тандем». Общая численность 
участников от Кузбасса – 
322 студента. 

есколько дней назад для ру-
ководителей отрядов-участ-
ников конкурса стартовал этап 
обучения в корпоративном 
университете. то один из эта-
пов испытания, который го-
товят студенческие отряды к 
работе в летнем трудовом се-
местре. Для победы в конкурсе 
будут учитываться активность 
участников в общесистемных 
мероприятиях на региональ-
ном уровне, обучение допол-
нительным рабочим специаль-
ностям, трудовые показатели 
в работе. учшие отряды по-
лучат мощную поддержку для 
дальнейшего развития от СО 
и партн ров. Общий призовой 
фонд – 10 миллионов рублей, 
главный приз – миллион 
рублей, который можно потра-
тить на продвижение, обуче-
ние, оснащение и другие 
полезные для отряда дела.
Желаем удачи нашим коман-
дам

лена Смирнова.
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// личный опыт

// кстати

СВО  КОЛЛЕКЦИ  
ПИОНОВ ОКСАНА КО А
РОВА НА ИНАЛА С 17 
СОРТОВ. ПО ПРЕ НЕ У 
В НЕЙ ЕРСЕДЕС  
И РАСПБЕРРИ САНДЕЙ , 
ЦВЕТКИ КОТОРЫХ 
ПОХО И НА ПИРО НЫЕ. 

Многолики  красавец 

  Фото  о о а а са  Ко а о ой.

ропот ивая ра ота 
Чтобы вывести новый сорт лю-

бой культуры, требуется терпение, 
время и… хорошие математиче-
ские знания. «Селекционер дол-
жен скрупулёзно всё рассчитать 
перед тем, как стартовать с оче-
редным проектом. Максимально 
точно продумать, чего он хочет 
от нового сорта. Также важно гра-
мотно подобрать родительскую  
пару, предварительно осведомив-
шись и о других родственниках», – 
объяснила собеседница. 

У материнского растения селек-
ционер удаляет лепестки и все ты-
чинки. «Причём сделать это важно 
в момент полуроспуска, пока ещё 
не созрела пыльца, которая может 
испортить эксперимент. У расте-
ния, назначенного мною материн-
ским, оставляю только пестик. У 
папы, наоборот, жду, когда созре-
ет пыльца, а пестик удаляю. Далее 
в определённый момент переношу 
пыльцу одного растения на лип-
кий пестик другого. Сделать это 
можно кисточкой или пальцами», 

– посвятила в тонкости дела гостья 
рубрики.

После она накрывает опылён-
ный цветок бумажным мешоч-
ком, чтобы насекомые не при-
несли туда чужую пыльцу. «Хотя 
свободное опыление тоже широ-
ко практикуется. Иногда из это-
го получаются очень интересные 
вещи. Например, таким спосо-
бом вывела сорт гладиолуса, ко-
торый не планировала. Речь об 
«агнии», – добавила Оксана.

Что же касается пионов, то три 
новых сорта уже расцвели, но го-
ворить об успехах пока рано. «Те-
перь я должна проверить их вре-
менем. Первое цветение вовсе не 
гарантирует, что пион повторит 
его на будущий год. Для этого в 
среднем требуется пять лет. Если 
повезёт, то образуются семена. 
Их собираю в сентябре. Потом 
они доходят в вазочке, пока не 
лопнет коробочка. Далее семена 
упаковываю и отправляю в холо-
дильник. К высадке приступаю в 
феврале или марте. Из таких вот 
семянушек вырастают малень-
кие хиленькие травинки, нужда-
ющиеся в постоянной заботе», – 
объяснила Оксана.

Она предполагает среди про-
чих получить авторский сорт до-
вольно-таки необычного цвета: 
между сиреневым и фиолетовым. 
«Думаю: на выходе должен полу-
читься почти пурпурный», – по-
делилась планами собеседница. 

Также Оксана Комарова от-
метила, что мировая селекция 

на данный момент нацелена на 
низкорослые пионы, парковые 
сорта с крепкими цветоносами 
(такими, которые не надо подвя-
зывать). 

аго арн е 
по опе н е

«Пион в нашей стране выра-
щивают повсеместно, – подчер-
кнула Оксана. – Сортов так мно-
го, что среди них можно найти 
и те, которые будут благополуч-
но расти даже в условиях веч-
ной мерзлоты, как у нас». Экс-
перт отмечает, что желательно 
цветочную культуру пересажи-
вать каждые пять лет, потому что 
пион любит данную процедуру. 
«Он может прекрасно себя чув-
ствовать на одном месте до деся-
ти лет и выдавать великолепное 
цветение. Но лучше такого воз-
раста не дожидаться, потому что 
есть риск загнивания корней, да 
и куст сильно разрастётся. При 
этом пионам не требуется ника-
кой сверхагротехники, танцев с 
бубнами», – добавила она. 

Пора цветения у пионов не-
продолжительная: одна – две 
недели. Всё зависит от пого-
ды. Жару благоухающие шапки 
долго выносить не могут. «Для 
клумбы советую подбирать со-
рта, различные по срокам цвете-
ния: ультраранние, ранние, сред-
ние, поздние. Тогда можно будет 
любоваться красавцами на про-
тяжении почти двух месяцев», – 
добавила визави.

Мы попросили Оксану расска-

зать о тех видах пионов, которые 
пользуются особенным спросом 
и станут благодарными подопеч-
ными и в условиях нашего кли-
мата. «Начну с молочноцветко-
вых растений. Чаще – это дикие 
пионы. У них от пяти до деся-
ти лепестков. Одни простые, как 
ромашки, другие – двухрядные. 
Бывают белые, розовые. У нас, в 
Амурской области, именно та-
кие, а, например, в Хабаровском 
крае встречала свекольного цве-
та. У вас, в Сибири, растёт пион 
уклоняющийся, народное назва-
ние – Марьин корень. Для своего 
сада выбираю травянистые пио-
ны и гибриды, которые являются 
самыми распространёнными из-
за их неприхотливости и моро-
зоустойчивости. В свою очередь, 
гибриды делятся на несколько 
форм: японскую, полумахровую 
и другие», – привела примеры 
Оксана. 

Приметным становится и сорт 
под названием «кундред». Это 
пион, похожий на розу. «При-
чём и запах у него такой же, как у 
розы. Кстати говоря, пионы пах-
нут по-разному: корицей, пер-
цем, гвоздикой и прочими узна-
ваемыми ароматами. К примеру, 
пион сорта «аваланш» излучает 
полынный аромат, а «касаблан-

ка» – перечный (он очень при-
влекает прожорливых насеко-
мых)», – привела любопытный 
факт собеседница. 

Далее Оксана Комарова назы-
вает форму пионов, известную 
под названием ито-гибрид. Она 
получена путём скрещивания 
травянистого пиона с древовид-
ным. Цветки у него крупные,  не-
обычайно эффектных расцветок 
с жёлтым центром. «Между тем 
древовидные пионы – южные 
товарищи. У нас они вымерзают, 
равно как и ито-гибриды. А вот в 
Сибири последние выживают за 
счëт толстого снежного покрыва-
ла», – отмечает селекционер.

Среди низкорослых Окса-
на предлагает обратить внима-
ние на сорта пиона, цветки ко-
торого похожи на кувшинки: 
«мarie d’нour», «мутабилис пле-
на», «пиллоу ток». Цветки не-
большие, но обильные. «Их мож-
но высаживать как бордюрные. 
Создаётся впечатление, что в са-
дике растут именно кувшинки», – 
добавляет она. 

Также Оксана уточнила, что 
у нас не так много пионов оте-
чественной селекции, зато они 
становятся настоящими звёз-
дами всякого участка. «Среди 
них – сорт памяти академика 

Цицина. Интересно, что сначала 
цветки розовые, потом кремо-
вые, а увядают словно выцвет-
шими – белыми. Невероятно 
красив и сорт «юбилейный». Это 
огромный куст, который созда-
ёт впечатление огромного раз-
ноцветного букета. Цветки – от ро-
зового до белого, в диаметре – до 
20 сантиметров, высота цвето-
носов достигает метра», – сказа-
ла женщина. 

Также популярны и пионы-
химеры. Например, наряден сорт 
«кенди страйп», похожий на кон-
феты в полоску. «Здесь важно на-
учиться разбираться: химеры 
перед тобой или растения, пора-
жённые табачной мозаикой или 
фасолевой. Они дают на цветках 
различные полоски или всполо-
хи. Опасность этих вирусов кро-
ется в том, что они могут перейти 
и к плодовым культурам, оттого 
последние могут погибнуть», –
консультирует профи.  

е рет  во е вания
«В последнее время поса-

дочный материал продают вес-
ной. Люди покупают и сразу вы-
саживают на участке. Там всего 
по одной-две почки, максимум 

– три. Такое растение долго-дол-
го не цветёт. Сейчас объясню по-
чему. Следует знать золотое пра-
вило: пересаживать пионы нужно 
только в ту пору, когда цветочная 
почка спит, а засыпает она после 
15 августа. То есть именно осенью 
мы пересаживаем пионы, выка-
пываем, делим, а также продаём, 
пересылаем», – поделилась лич-
ным опытом героиня рубрики. 

До наступления морозов надо 
успеть отправить пионы в грунт, 
присыпать их и попрощаться до 
весны. «Если купили пион осенью, 
у которого пять – восемь почек, и 
сразу его посадили, то цвести он 
начнёт уже следующим летом. 
Конечно, это будет не шикарное 
цветение, но два – три цветка даст 
точно. Тот пион, который посади-
ли с тремя почками, скорее всего, 
не будет цвести совсем, а с одной 
почкой, так и вовсе может погиб-
нуть. Пионы же, высаженные вес-
ной, расцветут только на третий – 
пятый год, даже если у них будет 
по десять почек», – сообщает Ок-
сана Комарова. 

Пионы, как и многие другие 
цветочные культуры, любят хо-
рошо покушать. «Подкормки 
нужны им обязательно. Весной 
для развития корневой системы 
понадобится суперфосфат. Это 
же удобрение применяем и осе-
нью. Для большой зелёной массы 
нужен азот, ну а для роскошных 
цветков – калий и фосфор. Для 
того чтобы пионы готовились к 
зиме, пускаем в дело магний и 
бор», – перечисляет цветовод, а 
также уточняет, что данная схе-
ма внесения подкормок подходит 
для многих культур: томатов, ма-
лины, ежевики и  других.

Кроме того, Оксана Комарова 
рекомендует в случае необходи-
мости обрабатывать пионы фун-
гицидами. Делать это следует 
уже после цветения. 

лена Смирнова.

ительница города Зея Амурской области 
Оксана Комарова выра ивает на  приусадеб-
ном участке более ста сортов пионов мировой 
селекции. Ранее «Кузбасс» сооб ал, что Ок-
сана – талантливый селекционер гладиолусов, 
но эта цветочная культура не единственная её 
любовь. Сейчас цветовод работает и над автор-
скими сортами пионов, ну а пока мы попросили 
рассказать её о тех видах, которые проверены 
временем и хорошо будут чувствовать себя 
и в сибирском саду. 






